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Quase dois anos depois do primeiro decretoQuase dois anos depois do primeiro decreto

obrigando a utilização de máscaras no estadoobrigando a utilização de máscaras no estado

e menos de um mês após liberar o uso eme menos de um mês após liberar o uso em

locais abertos, Pernambuco anunciou o fimlocais abertos, Pernambuco anunciou o fim

da obrigatoriedade da proteção também emda obrigatoriedade da proteção também em

ambientes fechados. Os números baixos de casosambientes fechados. Os números baixos de casos

e a alta taxa de vacinação balizam a nova decisão.e a alta taxa de vacinação balizam a nova decisão.

Mas ainda há exceções. A máscara continuará aMas ainda há exceções. A máscara continuará a

ser exigida nos transportes públicos, nas escolas eser exigida nos transportes públicos, nas escolas e

onde houver atendimento de saúde.onde houver atendimento de saúde. VidaUrbana 16 e 17

Máscaras não sãoMáscaras não são
mais obrigatóriasmais obrigatórias
em locais fechadosem locais fechados

OS EFEITOS DO NEGACIONISMO NO BRASIL

LIVRO

As atitudes coletivas de negação na ciência, história, educação emeio ambiente se tornaram objeto de estudo no livro Dicionário

dos negacionismos no Brasil, que reuniu verbetes de uma centena de pesquisadores das diversas áreas científicas. Viver 12

O teto a ser resgatado é de R$
1 mil. 40% dos inadimplentes
pretendem usar o dinheiro
para quitar débitos. Economia 7

AJUDA

Saque do FGTS
pode ser feito
a partir de hoje

Em plenária do partido,
pré-candidato da Frente
Popular recebe apoio de
trabalhadores rurais. Política 3

ELEIÇÕES

PT fortalece
laços com
Danilo Cabral

INVESTIMENTO

BNB DISPONIBILIZA
R$ 3,6 BILHÕES
PARA EMPRÉSTIMOS
Banco do Nordeste do Brasil liberou R$ 3,6
bilhões para empréstimos em Pernambuco. Do
total, R$ 1,4 bilhão vão para infraestrutura, com
foco em obras para energia renovável. Economia 8

AGÊNCIA BRASIL/ARQUIVO
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OPINIÃO
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quarta-feira, 20/04/2022

Acordos para quitação de gran-
des dívidas tributárias podiam ser
impensáveis em tempos de cresci-
mento econômico a “taxas chine-
sas”, período em que o PIB chegou
a bater os 7,5% anuais frente a uma
base já robusta.

Mas a conjuntura também mu-
da e obriga o poder público e o en-
te privado a se moldarem à reali-
dade dos fatos. Sabe-se que a ativi-
dade empresarial tem enfrentado
verdadeiras provas de fogo nos últi-
mos anos: impeachment, recessão,
pandemia, desemprego e, como se
não fosse bastante desafiador, até

uma guerra passou a ameaçar o
cenário econômico global.

Por isso, flexibilizar o que antes
parecia improvável tem sido uma
premissa para manter a atividade
do setor produtivo, em segmentos
diversos. Neste contexto, a Portaria
PGFN nº 2.382/2021 é exemplo da mu-
dança de perspectiva da União pelo
que tem obtido êxito em equilibrar
a manutenção da atividade de em-
presas em crise e a arrecadação de
impostos federais atrasados, cujo re-
cebimento era classificado como de
difícil ou até impossível realização.

O agravamento da crise propor-

cionado pela pandemia e, conse-
quentemente, o prognóstico de ha-
ver uma quebradeira de empresas,
foram os mais recentes gatilhos pa-
ra que ocorressem mudanças impor-
tantes nesta relação, travada entre o
empresariado e a Procuradoria Ge-
ral da Fazenda Nacional (PGFN). Des-
de reformas na legislação que trata
sobre Recuperação Judicial e Falên-
cias até a possibilidade de criação
de leis especiais para proporcionar
parcelamentos e transações, crian-
do-se um ambiente mais favorável
para a tomada de decisões.

Até pouco tempo, essa era uma

mudança de fato impensável. Du-
rante anos, enquanto a dívida sub-
metida aos efeitos do Plano de Recu-
peração Judicial era paga na forma
aprovada por acordo entre devedor
e credores, o crédito fiscal se mos-
trava impagável, dada a rigidez das
regras de parcelamento, que impe-
diam uma solução conforme a capa-
cidade de pagamento da empresa.

Bom frisar que é de competência
exclusiva do Juízo da Recuperação
Judicial o poder de decisão sobre o
destino do patrimônio da empresa
em crise, sobretudo aqueles decla-
rados como essenciais à atividade,

Sentar àmesa com a Fazenda Nacional: uma
realidade bem-vinda à atividade empresarial

Paulo André Matos *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

o que impede a alienação de ativos
por Juízos diversos que coloquem
em risco a reestruturação.

Neste contexto, a transação dos dé-
bitos fiscais nas condições de hoje é
fruto de uma “tempestade perfeita”,
mas para o bem. Pois, a crise mobili-
zou as autoridades a reagirem, per-
mitindo que a União passasse a atuar
diretamente no processo de soergui-
mento empresarial. Desta forma, o
governo assegura o recebimento do
seu crédito tributário, mas sem in-
viabilizar a continuidade da fonte
produtora, além de ajudar na ma-
nutenção dos empregos e na preser-
vação da função social da empresa.

* Advogado especializado em

Direito Empresarial e sócio da

Matos Advogados

Há cinco anos a Fundação Joa-
quim Nabuco, por meio de sua Di-
retoria de Formação Profissional e
Inovação, foi credenciada pelo Mi-
nistério da Educação para a oferta
de cursos de especializações presen-
ciais e à distância, fruto de constru-
ção coletiva dos servidores da ins-
tituição e da reconhecida atuação,
desde a década de 1990. A Escola de
Inovação e Políticas Públicas (EIPP),
denominação dada à escola de go-
verno em 2017, está no Nordeste,
em Pernambuco, mas, com a oferta
de cursos a distância, impulsiona-
da pela pandemia da Covid-19, ga-
nhou abrangência nacional.

Para se ter uma ideia, apenas em
cursos livres, de curta duração, des-
tinados à capacitação e ao aperfei-
çoamento profissional, o crescimen-
to no número de alunos passou de
694, em 2019, para 1.209 em 2021,
uma significativa alta de 74,2%. E

seguimos com tendência de acrés-
cimo neste ano. Importante desta-
car que desde 2019 a EIPP passa por
constante processo de melhoria da
qualidade de seus processos inter-
nos: gestão de riscos, controles, revi-
são dos processos internos, bem co-
mo realização de constantes editais
de credenciamento de instrutores.

Atualmente, passamos pela trans-
formaçãodigital,mediantea implan-
tação de um novo sistema para ins-
crição, seleção de alunos e realização
de aulas remotas. A inovação não é
apenas parte do nome da Escola. É
tratada como prioridade para bali-
zar temas de cursos e projetos, co-
mo também nas práticas de gestão
e governança interna.

InspiradanacionalmentenaEscola
Nacional de Administração Pública
(Enap), com a qual possui parceria e
a possibilidade de oferta de cursos
com certificação conjunta, e, inter-

nacionalmente, na Harvard Kenne-
dy School e na Blavatinik School of
Government, da quase milenar Uni-
versidade de Oxford, a EIPP, nos úl-
timos cinco anos, contribuiu para
a sociedade. São milhares de servi-
dores, agentes públicos e cidadãos

sendo capacitados nas áreas de polí-
ticas públicas, educação, justiça res-
taurativa, direitos humanos, museo-
logia, economia e desenvolvimento
regional, assim como em inovação
em gestão pública.

Na área de mestrados, a partir
das linhas de pesquisas da direto-
ria de pesquisas sociais e em parce-

ria com outras instituições, a Fun-
dação oferta e participa dos Progra-
mas de Mestrado Profissional em
Sociologia em Rede Nacional (Prof-
Socio) e o em Educação, Culturas e
Identidades (PPGECI), este em parce-
ria com a UFRPE. Os mestrados pos-
suem diversas atividades de pesqui-
sa, extensão, cursos e eventos, que
contribuem para a formação e va-
lorização de profissionais da educa-
ção básica na região.

A EIPP, com a tradição da Fun-
dação Joaquim Nabuco como um
think tank de reconhecimento
nacional, lançou em 2019 o Ino-
va Fundaj, projeto com o objetivo
de difundir a inovação nas políti-
cas e gestão pública. Foram reali-
zados, desde então, dezenas de en-
contros, a maioria no formato vir-
tual, seguem disponíveis no canal
oficial da Fundaj no YouTube. Deba-
tes com temas relevantes, como Re-

forma Tributária, Reforma Admi-
nistrativa, Governança e Gestão de
Riscos, Transformação Digital nos
Governos, Impactos da Covid na
Educação e Impactos da Covid nos
Direitos Humanos, entre outros.

Ao longo de sua história, colabo-
raram com a escola de governo da
Fundaj valoroso quadro de gestores,
colaboradores e servidores, que se
dedicaram, cada um a seu modo e
tempo, para consolidar a Instituição
como referência em Políticas Públi-
cas. Os desafios seguem. Em breve,
serão lançados o Laboratório de Ino-
vação, e a Revista Acadêmica, a es-
timular e difundir a produção dos
grupos de pesquisas das pós-gradua-
ções lato sensu, assim como de in-
teressados da sociedade.

* Advogado, Diretor de Forma-

ção Profissional e Inovação

da Fundação Joaquim Nabuco

Uma escola de governo nordestina, mas de abrangência nacional

Wagner Augusto de GodoyMaciel *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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de quem faz um processo cole-
tivo se tornar um caminho pa-
ra que a gente possa construir
o Brasil. Aqui, a gente fala em
nome da democracia! O Brasil
de hoje é de profundas desigual-
dades; Brasil que está sofrendo
um conjunto de crises que afeta

a população mais vulnerável”.
O deputado fez um apelo. “A

hora é de deixar as diferenças
de lado e unir a todos em prol
do Brasil. Para que possamos
encontrar um caminho que
retorne a esperança aos bra-
sileiros. E não existe outro ca-

minho que não seja Luiz Iná-
cio Lula da Silva presidente”.

RECADO

O ex-ministro dos governos Lu-
la e Dilma e atualmente diri-
gente nacional do PT, Gilberto
Carvalho, ratificou o apoio ex-
clusivo do petista a Danilo. “A
fidelidade da candidatura Lula
ao Danilo e vice-versa é essen-
cial. Da parte do presidente Lu-
la, eu tenho plena convicção de
que o palanque dele aqui é o pa-
lanque dessa aliança com o Da-
nilo, com os candidatos a depu-
tados e ao Senado que nós tere-
mos aqui. Não é uma coisa su-
perficial, ela tem profundida-
de. É uma coisa que toda alian-
ça deveria ter”, afirmou.

Além dos trabalhadores, Da-
nilo esteve ao lado do governa-
dor Paulo Câmara, do ex-minis-
tro dos governos Lula, Gilberto
Carvalho, do deputado federal
Carlos Veras, da presidente da
Federação dos Trabalhadores
Rurais, Agricultoras e Agricul-
tores Familiares de Pernambu-
co (Fetape), Cícera Nunes, bem
como prefeitos, ex-prefeitos e
vereadores.

Ogesto do PT
estadual para
Danilo Cabral
Emplenária organizada pelo presidente do partido

emPE, Doriel Barros, pré-candidato da Frente

Popular recebe apoio de trabalhadores rurais

TÁDZIO ESTEVAM

politica@diariodepernambuco.com.br

N
o Dia do Trabalhador
Rural, comemorado on-
tem, o deputado federal

e pré-candidato ao Governo de
Pernambuco pela Frente Popu-
lar, Danilo Cabral (PSB), rece-
beu forte apoio das lideranças
e trabalhadores rurais do esta-
do durante uma plenária reali-
zada pelo deputado e presiden-
te estadual do PT, Doriel Bar-
ros, que reuniu mais de mil
pessoas do segmento em Ga-
ranhuns, no Agreste.

“Essa data, 19 de abril, me
traz a referência da trajetória
de luta e do peso político aqui
representado. Nesta data de ho-
je, temos a responsabilidade de
apontar caminhos. Esta data re-
presenta a resistência dos po-
vos indígenas também; é uma
data para que possamos refle-
tir sobre o que está acontecen-
do no país. Aqui está um con-
junto que milita na defesa da
democracia, da afirmação da
soberania e da defesa dos mais
vulneráveis. Este ato de hoje é
um símbolo daqueles que acre-
ditam na organização do povo”,
pontuou Danilo.

EDUARDOE LULA

O deputado aproveitou o discur-
so para relembrar as lutas que
participou ao lado de Eduar-
do Campos e de Lula em prol
dos trabalhadores do campo.
“O Brasil já deu muitos exem-
plos disso, as maiores contribui-
ções vêm das pessoas mais hu-
mildes, daqueles que não conse-
guiram se educar, estar em uma
universidade ou em uma esco-
la. Essa plenária é um símbolo
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Não existe outro

caminho (na

eleição) que não

seja Luiz Inácio

Lula da Silva

presidente”

Danilo Cabral,
pré-candidato ao governo

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

r.santos@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Foi brincadeira
No tabuleiro das eleições nacionais, esta semana tivemos

umaespeculação que, se viesse a se tornar fato, teria tremen-
da repercussão nas estratégias dos agentes políticos locais.
A possível ida do partido Solidariedade para o bloco de apoio
ao presidente Jair Bolsonaro (PL) causaria um completo des-
monte no discurso da pré-candidata ao Governo de Pernam-
buco, Marília Arraes (SD). Após encontro do presidente Pauli-
nho da Força (Solidariedade) com Lula e Gleisi Hoffmann do
PT, emSãoPaulo, ficou garantido e apalavradoo apoio aoPar-
tido dos Trabalhadores. Oparlamentar garantiu queos áudios
vazados emque ele considerou a possibilidade demigrar pa-
ra o palanque bolsonarista, são verdadeiros, “mas não passa-
vam de brincadeira”, garantiu em entrevista à CNN.

ComLula

Comagarantia dequeoSo-
lidariedade vai apoiar o PT,
a oficialização da aliança
ocorrerá no dia 3 demaio, a
pré-candidata ao Governo
de Pernambuco, Marília Ar-
raes falou à coluna: “A re-
construção do Brasil passa
pela vitória do presidente
Lula e, consequentemente,
pelos fundamentais apoios
que ele está recebendo. Es-
sa pluralidade de ideias e vi-
sões de país, a partir de
apoiosnacionaiseestaduais,
é necessáriapara vencer es-
se governo anti-povo e for-
talecer a Democracia.”

Reforma

Sobre a Reforma Trabalhis-
ta realizada pelo Governo
Temer, em 2017, já defendi-
daporLulaquedeveseranu-
lada, odeputadoepresiden-
te do Solidariedade, Pauli-
nho da Força destacou: “A
Reforma não tem que ser
anulada, basta fazer a cor-
reção em alguns pontos.”

Metas

Overeador doRecife Dilson
Batista (Avante), ex-policial
militar, denunciou na tribu-
na da CâmaraMunicipal do
Recife o que, segundo ele,
são “abusos que ocorrem
dentro dos quartéis da Polí-

ciaMilitar dePernambuco.”
Dilsonafirmaqueno24ºBa-
talhão, situado em Santa
Cruz do Capibaribe, os po-
liciais estão sendo obriga-
dos a bater ameta diária de
30 ocorrências e uma con-
dução à delegacia.” Garan-
te o vereador que “a ordem
é produzir números para o
Pacto Pela Vida. Não há cri-
térios técnicospara as abor-
dagens, que precisam ser
fundamentadas. Quemnão
cumprir as exigências é per-
seguido”, ressalta Batista.

Garantia trabalhista

O deputado federal Augus-
toCoutinho (Republicanos)
se reuniu, em Brasília, com
os procuradores JanineRê-
go deMiranda eRafael Dias
Marques, do Ministério Pú-
blico do Trabalho. O objeti-
vo do encontro foi aperfei-
çoaroProjetodeLei4326/21,
de autoria do parlamentar,
que cria o Fundo de Garan-
tia dasExecuçõesTrabalhis-
tas. O Fuget será usado pa-
ra antecipar créditos ao tra-
balhadorque receba,nomo-
mento do término do con-
trato de trabalho, remune-
ração mensal inferior a R$
14.174,00 – o dobro do be-
nefício de maior valor pago
pelo RegimeGeral de Previ-
dência Social.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica
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Bolsonaro ligamilitares
a impeachment deDilma
Presidente declarou ontem que o ex-comandante do Exército, general Villas

Bôas, “participou” do processo de impedimento contra a ex-presidente, em 2016

A Procuradoria-Geral da
República (PGR) afirmou, on-
tem, que não existem provas
suficientes para que o presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) se-
ja investigado por conta das
suspeitas de irregularida-
des na distribuição de ver-
bas do Ministério da Educa-
ção (MEC). No parecer enca-
minhado ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF), a vice-pro-
curadora-geral da República,
Lindora Araújo, argumentou
que uma referência não é su-
ficiente para colocar Bolsona-
ro na posição de investigado.

“Se a mera citação de au-
toridade com foro de prer-
rogativa por função pelo
investigado nao e suficien-
te para atrair a competên-
cia do Supremo Tribunal Fe-
deral, depreende-se que tal
situação tampouco e capaz
de imputar aquele a condi-
ção de investigado”, diz um
trecho da manifestação. (Do
Correio Braziliense)

O
presidente Jair Bolsona-
ro (PL) insinuou ontem
que houve interferên-

cia militar na política em 2016
ao dizer que o general Eduardo
Villas Bôas, ex-comandante do
Exército, participou e marcou a
história ao atuar durante o ano
do impeachment da ex-presiden-
te Dilma Rousseff (PT).

“Também, agora em 2016, em
mais outro momento difícil da
nossa nação, a participação do
então comandante do Exército
Villas Bôas marcou a nossa his-
tória. As tenta-
tivas de toma-
dadepoder,de
mudanças em
nosso governo,
em alterações
na nossa for-
ma de viver, is-
so é inadmissí-
vel, em todos os momentos da
história, as Forças Armadas, o
Exército a fez”, disse, na cerimô-
nia do Dia do Exército.

Bolsonaro falava sobre a parti-
cipação da Força em momentos
históricos do país. Ele lembrou
da “presença” dos militares em
1922, a primeira revolta militar,
o movimento tenentista na Re-
pública Velha, em 1935, na In-
tentona Comunista, em 1964, no
Golpe Militar, e em 1986, “com
a transição (do governo militar
para o presidencialismo) com a

participação ativa do então co-
mandante do Exército, Leôni-
das Pires Gonçalves”. Segundo
Bolsonaro, a “transição foi fei-
ta com os militares e não con-
tra os militares”.

O presidente também frisou o
discurso do comandante do Exér-
cito, general Freire Gomes, no
qual falou sobre liberdade. “Na
sua nota de hoje um parágrafo
tem que nos marcar, vossa ex-
celência bem disse: “O cidadão
ao respeitar e valorizar os seus
soldados, em essência, está in-

vestindo na ga-
rantia do seu
bem maior, a
sua liberdade”.
As Forças Ar-
madasnãodão
recado. Elas es-
tão presentes,
elas sabem co-

mo proceder, sabem o que é me-
lhor para o seu povo, o que é me-
lhor para o seu país”, disse.

O chefe do Executivo ainda
destacou que as Forças Arma-
das têm participação ativa na
garantia da lei e da ordem, da
soberania e do “regime ao qual
o povo quer viver”. “E nós sabe-
mos que esse regime acima de
tudo, é a nossa liberdade. Porque
todos sabem que um homem e
uma mulher sem liberdade não
vivem, afirmou. (CristianeNober-
to, do Correio Braziliense)
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De acordo com o chefe

do Executivo, as

Forças Armadas têm

“participação ativa na

garantia da lei e da ordem”

Jair Bolsonaro fez

um discurso a favor

das Forças Armadasdas Forças Armadas

Qual é a via?
A única presidenciável, senadora Simone Tebet, vinha apa-

recendo no autodenominado centro democrático como ca-
beça de chapa, a ser anunciada dia 18 de maio pelos presi-
dentes do MDB, PSDB e União Brasil. O vice seria - e não va-
mos fingir ingenuidade - Eduardo Leite, indicado pela dire-
ção tucana, deixando Dória de lado. Agora, a senadora diz
que não aceitaria ser vice, pois seria uma desconsideração
às mulheres, que são mais da metade do eleitorado. Sua luz
amarela já piscava, quando soube do jantar em Brasília en-
tre Lula e senadores doMDB. Agora ela acende a luz verme-
lha, sentindo o rumor da troca: Leite presidente e Tebet vi-
ce. Ou será que Leite deixou o governo do Rio Grande ape-
nas para ser vice? Semana passada o presidente do PSDB fa-
lava em Leite como vice, mas deveria ser apenas um movi-
mento de descarte de Dória, para depois avançar mais um
degrau. Atento, ao ver Paulinho da Força recuar seu Solida-
riedade após receber vaias de sindicalistas sem que Lula o
defendesse, Eduardo Leite tentou atrair Paulinho, que havia
recusado convite de Ciro Nogueira para apoiar Bolsonaro.
Tudo que conseguiu foi mostrar um Aécio irreconhecível na
foto. E Paulinho, valorizado, horas depois apareceu abraça-
do com Lula e Gleisi.
Até as convenções, no final de julho e início de agosto es-

sas emoções que rimam com traições serão como sismos
subterrâneos na busca de ajuste na superfície, em que traí-
dos e traidores semisturam.Moro, que começou comoo íco-
ne de terceira via, para se sobrepor a Lula e Bolsonaro, já es-
tá descartado. Saiu do Podemos, foi para o União Brasil, on-
de foi trocado por Luciano Bivar, que parece estar guardan-
do a cadeira para Leite sentar. Do alto de sua autoavaliação,
Moro não aceita a humilhação de ser candidato a deputado
federal.Mas, quemdiria, ontemacabouanunciado comoapre-
sentador de um curso anticorrupção chamado deO Sistema.
O PT, o PV e o PCdoB recém registraramo estatuto comum

para uma federação que deveria ter também o PSB de Alck-
mim, o neo-companheiro e vice de Lula. Mas ocorre que o
PSB tem Marcio França, concorrente de Fernando Haddad,
do PT, ao governo de São Paulo. Aí, estranhamente, não fe-
cha federação como partido do vice de Lula. Aliás, como Lu-
la vai resolver São Paulo, o maior colégio eleitoral do país? O
ex-presidente tem feito declarações que parecem ter a inten-
ção de inviabilizar sua candidatura. Se indispõe com religiões,
militares, deputados federais, os CACs, a classemédia, os pro-
prietários. Nem tudo está unânime no partido, onde rumores
circulam sobre umadesistência dele em favor deHaddad, pa-
ra aliviar o PSB de França em São Paulo e poder casar tran-
quilo no mês das noivas, como ele anunciou.
São tempos que devem preocupar as pesquisas, que ago-

ra mostram o eleitor como um pusilânime, que ora está com
Lula e depois vai para Bolsonaro. O presidente Bolsonaro,
comexperiência de 30 anos de legislativo, nãomexeu no go-
verno agora que ministros saíram para ser candidatos. Vão
ficando os substitutos técnicos, para não criar problemas. Ele
deixou Luciano Bivar com o PSL para ocupar ACM Neto. Foi
para o PL, que virou amaior bancada na Câmara; não formou
federação para não engessar seus apoiadores nos estados,
escolheu Tarcísio para São Paulo e está entre os poucos que
neste turbilhão eleitoral sabem qual é a via.

diariodepernambuco.com.br

por Alexandre Garcia

Alexandre Garcia
De Brasília,
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Solidariedade apoia PT
após superarmal-estar
Crise gerada pela vaia para Paulinho da Força durante encontro com

centrais sindicais foi contornada após reunião com Lula e Gleisi Hoffmann

O
ex-presidente Luiz
Inácio Lula da Silva
e a presidente do PT,

Gleisi Hoffmann, reuniram-
-se ontem com Paulinho da
Força, que preside o Solida-
riedade, para pôr fim à crise
entre os dois partidos. A reu-
nião ocorreu no Instituto Lu-
la, em São Paulo. “Infelizmen-
te, aconteceu um fato que a
gente lamenta, e não tem ab-
solutamente nada a ver com
o Partido dos Trabalhadores,
nem com a nossa militância.
Eu disse ao Paulinho que foi
algo muito localizado”, dis-
se Gleisi, em coletiva, após
o encontro.

O estranhamento ocorreu
na última quinta-feira duran-
te encontro de centrais sindi-
cais em São Paulo. No even-
to, Paulinho foi vaiado mais
de uma vez ao ter seu nome
mencionado nos discursos, e
atribuiu os atos a militantes
do PT. “Dentro do que a gen-
te tinha de esperança, aqui,
dessa conversa com a Gleisi e
com o Lula, [o estranhamen-
to] foi superado. O Lula real-
mente quer fazer uma gran-
de aliança para ganhar essa
eleição”, disse Paulinho.

Ele anunciou ainda que o
encontro da Executiva Nacio-
nal do Solidariedade — cance-
lado após as vaias — para ofi-
cializar o apoio da legenda a
Lula está novamente de pé e
ocorrerá no próximo dia 3 de
maio. Quatro dias depois, o PT
vai lançar a pré-candidatu-

ra de Lula à Presidência. “Es-
tou acostumado a participar
de eleições. Não me encanto
nem me entristeço com pes-
quisas”, escreveu Lula, ontem,
nas redes sociais.

ARTICULADOR
Paulinho da Força, que tam-

bém exerce o cargo de deputa-
do federal, é visto como uma
peça-chave para a articula-
ção de uma frente ampla de
apoio à candidatura de Lula.
Ele afirmou ontem que esse
trabalho já estava sendo fei-
to antes da crise e será reto-
mado agora.

“Acho que tem muitos par-
tidos que ainda estão na dú-
vida. O MDB tem candidatu-
ra própria, mas tem um con-
junto de companheiros lá den-
tro que gostariam de apoiar
o Lula”, disse Paulinho na co-
letiva. “É possível, então, con-
versar com o [presidente do
PSD, Gilberto] Kassab, com
o Baleia [Rossi], com o Avan-
te”, avalia.

Paulinho alertou ainda que,
apesar da liderança de Lula,
a eleição não pode ser con-
siderada ganha. “O governo
não está morto. O governo é
igual cobre, até morto é peri-
goso. É preciso, então, que to-
do mundo entenda isso. Den-
tro do PT, dentro dos parti-
dos, que entendam que pa-
ra a gente ganhar a eleição,
é preciso todo mundo.” (Vic-

tor Correia eViniciusDoria, doCor-

reio Braziliense)

O Diretório Nacional do PSol
aprovou a federação com a Re-
de Sustentabilidade, que será
válida para as eleições deste
ano e pelos próximos quatro
anos. A decisão foi oficializa-
da durante reunião virtual en-
tre os dirigentes, mas a legen-
da já havia sinalizado a apro-
vação por meio de sua Execu-
tiva Nacional.

“A federação entre PSol e
Rede aprovará uma resolução
sobre política de alianças que
deve ser aplicada em todos os
estados, vetando partidos que

compõem a base de apoio ao
governo Bolsonaro e gover-
nos declaradamente de direi-
ta”, afirmou o partido em no-
ta. A Rede já havia aprovado
a federação, por unanimida-
de, no dia 12 de março.

A federação partidária é
uma novidade para o pleito
de 2022. Ela permite a união
de dois ou mais partidos com
estatutos e pontos programá-
ticos em comum, registrados
no Tribunal Superior Eleitoral
(TSE). Ela tem duração míni-
ma de quatro anos, diferente-

mente das coligações, que va-
lem apenas para as eleições.

“Com isso, garantimos as
prerrogativas negadas à Re-
de pela cláusula de barreira,
fortalecemos a unidade con-
tra Bolsonaro e impulsiona-
mos agenda de combate à cri-
se ambiental no Brasil!”, afir-
mou o presidente nacional do
PSol, Juliano Medeiros, nas
redes sociais. A presidente
do PT, deputada Gleisi Hof-
fmann, parabenizou o PSol
e a Rede pela decisão. (Correio
Braziliense)
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PSol aprova união comaRede
FEDERAÇÃO
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Foi superado.

O Lula realmente

quer fazer uma

grande aliança

para ganhar

essa eleição”

Paulinho da Força,
presidente do Solidariedade

Lula considera Paulinho

um importante articuladorum importante articulador

Oex-presidente afirmou, em

entrevista a uma rádio do To-

cantins, ontem,quenãoacre-

dita que vai haver uma tercei-

ra via nas eleições presiden-

ciais de 2022. “Não acredito

que surja terceira via. Acho

que vai ser uma eleição po-

larizada, mas a gente não

tem que ter medo da polari-

zação. Tivemos um jogo po-

larizado entre o Flamengo e

o São Paulo domingo", afir-

mou. Segundo Lula, a pola-

rização existe sempre que

tem duas pessoas disputan-

do. “Dois times jogando, dois

países emconflito”. Para oex-

-presidente, é preciso que "a

gente dê para o povo o que

está em jogo: a recuperação

e a reconstrução do Brasil, a

volta da democracia, da tran-

quilidade, cultura, educação,

desenvolvimento científico",

observou Lula.

[Terceira Via

D4Sign 17663b0b-1820-4acd-9a03-8745f3129ded - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



Julgamento do
Cacique volta
a andar noTSE
Autos deverão ser enviados ao gabinete doministro

Carlos Horbach para que agora seja julgado o

prazo de inelegibilidade da Lei da Ficha Limpa

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

P
rimeiro indígena eleito
prefeito do município de
Pesqueira, Agreste de Per-

nambuco, nas eleições munici-
pais de 2020, o Cacique Marqui-
nhos Xukuru (Republicanos) não
pôde, desde então, assumir o car-
go por ter sido condenado em
segunda instância por suposta
participação em incêndio pro-
vocado em 2003. Sem resolução
e após ter metade do mandato
perdido, o caso voltou a cami-
nhar no Tribunal Superior Elei-

toral (TSE). O que deve ser ava-
liado agora é o prazo de inelegi-
bilidade da Lei de Ficha Limpa.

Eleito prefeito de Pesqueira
com 51% dos votos válidos, Mar-
quinhos Xukuru viu a oportu-
nidade de um feito histórico se
dissipar ao ser impedido de as-
sumir o cargo o que lhe torna-
ria o primeiro indígena a assu-
mir o poder Executivo da cida-
de. Marquinhos foi condenado
em 2ª instância, em 2015, por
uma suposta participação em
um incêndio a uma residência
em 2003, o que, de acordo com

Após o escândalo da com-
pra de Viagra e próteses pe-
nianas pelo Ministério da
Defesa, outro levantamen-
to identificou que a pasta
gastou mais de R$ 150 mi-
lhões em verbas do Siste-
ma Único de Saúde (SUS). O
montante não foi destinado
a iniciativas da saúde públi-
ca, mas sim para despesas
como o conserto de aviões
e a compra de equipamen-
tos para escritórios das For-
ças Armadas no exterior.

As informações estão re-
gistradas no documento di-
vulgado pela Comissão de
Orçamento e Financiamen-
to do Conselho Nacional de
Saúde (CNS), em fevereiro
deste ano. Conforme o le-
vantamento, a Comissão
Aeronáutica Brasileira em

Washington, na capital dos
Estados Unidos, gastou R$
61 milhões com itens liga-
dos ao conserto ou a supri-
mentos de aviação.

O Centro de Aquisições Es-
pecíficas do Ministério da
Defesa utilizou cerca de R$
49 milhões do Ministério da
Saúde com manutenção, re-
paro e combustível para ae-
ronaves. A Comissão Aero-
náutica Brasileira na Europa
gastou R$ 25 milhões com
o mesmo tipo de despesa.

O levantamento foi divul-
gado em uma publicação so-
bre a evolução dos gastos fe-
derais do SUS, produzida
pelo CNS, órgão que reúne
representantes da socieda-
de civil e do poder públi-
co. (Taísa Medeiros, do Correio

Braziliense)
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Recursos serviram

para pagar conserto

de aviões e compra

de equipamentos

para escritórios

Primeiro indígenaPrimeiro indígena

eleito prefeito deeleito prefeito de

Pesqueira, CaciquePesqueira, Cacique

“perdeu” quase um“perdeu” quase um

ano emeio domandato
Defesa
gastou
verba
do SUS

R$ 150MILHÕES

informações do site do TSE, con-
figura inelegibilidade.

Alvo de um processo moroso
que vem caminhando na justi-
ça desde o final de 2020, Mar-
quinhos Xukuru já perdeu qua-
se um ano e meio de seu manda-
to e ainda não houve resolução
do caso. Em um trâmite recen-
te,um despacho proferido pelo
ministro Sérgio Silveira Banhos
voltou à pauta, com isso o julga-
mento sobre o caso da candida-

tura do cacique eleito prefeito
de Pesqueira voltou a caminhar.

Dessa vez será julgado, no TSE,
o prazo de inelegibilidade da
Lei da Ficha Limpa, após o Su-
premo Tribunal Federal (STF)
ter, em março deste ano, bati-
do o martelo sobre a aplicabili-
dade do período da Lei. De acor-
do com o último despacho ju-
dicial, os autos serão enviados
ao gabinete do ministro do TSE
Carlos Horbach.

REPRODUÇÃO/ FACEBOOK
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Março/2022: 1,62
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54
Dezembro/2021: O,73

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

-0,55
DOW JONES

499,51

18/abril: 4,648
14/abril: 4,696
13/abril: 4,689 5,2174,668

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,06

SELIC
Em% ao ano

11,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6277 0,6277
(0,43%)

IPCA do IBGE (em%)

O último levantamento rea-
lizadopelaSerasaapontouque
cerca de 2,9 milhões de pes-
soas, em Pernambuco, inicia-
ram 2022 com dívidas. No es-
tado, existem nove milhões de
dívidas, que juntas somam R$
9,7 bilhões. Em média, cada
uma custa R$ 1.066. No Reci-
fe, o número de inadimplen-
tes é de 653 mil. Em média,
cada um deles deve R$ 4.273,
enquanto o ticket médio da
dívida é de R$ 1.378. No total,
as dívidas acumuladas na ca-
pital pernambucana soma o
montante de R$ 2.794 bilhões.

Estado tem

2,9milhões de

endividados

A
Caixa Econômica libe-
ra desta quarta-feira ao
dia 15 de junho o resga-

te do novo saque extraordinário
do Fundo de Garantia do Tempo
de Serviço (FGTS). O saque máxi-
mo permitido será de R$ 1 mil
e a estimativa da instituição fi-
nanceira é que
sejam disponi-
bilizadosaome-
nos 30 bilhões
para mais de 40
milhões de tra-
balhadores.

Têm direito
ao novo saque todos os trabalha-
dores do país com saldo nas con-
tas ativas ou inativas do FGTS. In-
dependentemente de o trabalha-
dor estar empregado, desempre-
gado ou trabalhando informal-
mente, a única exigência é que

o mesmo tenha saldo vinculado
ao Fundo de Garantia.

O cronograma de pagamento
começa com os nascidos em ja-
neiro nesta quarta-feira. O dia
30 de abril está destinado para
os nascidos em fevereiro. Maio
está reservado para os nascidos

emmarço,abril,
maio, junho, ju-
lho, agosto e se-
tembro, sendo
respectivamen-
te os dias 4, 11,
14, 18, 21, 25 e
28, enquanto 1,

8 e 15 de junho serão, por or-
dem, destinados a nascidos em
outubro, novembro e dezembro.

Nascida em junho e empre-
gada há sete meses, a cabelerei-
ra e manicure Marta Barros, 29
anos, realizou a consulta ontem

Saque do FGTS
pode ser feito
a partir de hoje
O teto a ser resgatado é de R$ 1mil e, segundo dados

da Opinion Box e da Serasa, 40% dos inadimplentes

pretendemdestinar o dinheiro para quitar os débitos
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e encontrou um pouco mais de
R$ 500 de saldo no fundo. O di-
nheiro estará disponível somen-
te no próximo mês. “Fiquei sur-
presa, achei que eu não ia poder
sacar porque ainda estou traba-
lhando”, comentou.

Para saber se existe valor a ser
resgatado, o trabalhador pode fa-
zer a consulta nas agências ou
no site da Caixa e no aplicativo
do FGTS. Este indica se a pessoa
tem direito ao saque extraordi-
nário, bem como o dia em que o
crédito será depositado na Conta
Poupança Social Digital.

DÉBITOS

Com a liberação do novo saque,
cerca de 40 milhões de brasilei-
ros poderão sacar algum valor.
De acordo com um levantamen-
to realizado pelo Instituto Opi-
nion Box em parceria com a Se-
rasa, 40% dos inadimplentes de-
verão aproveitar o dinheiro ex-
tra para quitar dívidas.

A pesquisa apontou que, dos
inadimplentes, 26% pretendem
pagar dívidas de cartão de crédi-
to e 26% devem quitar contas bá-
sicas como água, luz e gás.

Para 13% dos entrevistados, o

recurso será utilizado para fa-
zer compras em supermercados,
enquanto 8% pretendem quitar
débitos feitos com familiares ou
amigos. Já outros 12% vão pagar
dívidas contraídas em bancos.

É o caso de Marta Barros. Ela
vai usar o dinheiro do saque ex-
traordinário para quitar o paga-
mento de um empréstimo que
fez quando estava desemprega-
da. “Assim que o dinheiro cair,
vou no banco ver se consigo rece-
ber um desconto pagando à vis-
ta. Se sobrar alguma coisa é me-
lhor ainda”, afirmou.

O resgate pode ser feito

por empregados ou

desempregados. A única

exigência é que tenha

conta vinculada do FGTS

Cronograma

de saques

extraordinários do

FGTS segue osmeses

de nascimento dos

trabalhadores
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MIGUEL ANGELO - CNI

AGÊNCIA BRASIL/ARQUIVO

O índice de produção cresceu 6,5 pontos emmarço

Programa reserva R$ 1,4 bilhão para a infraestrutura

Produção sobe, queda
de consumopreocupa

Campanha doTJPEnegocia débitos de superendividados

INDÚSTRIA

INSCRIÇÕES

Estão abertas as inscrições pa-
ra a campanha de negociação de
débitos do Programa Proendivi-
dados, do Tribunal de Justiça de
Pernambuco (TJPE). As inscrições
vão até o 29 de abril. Podem se
cadastrar quem esteja superen-

dividado.
A lista de dívidas que podem

ser negociadas inclui emprésti-
mos e financiamentos, contra-
tos de crédito (cartão de crédi-
to, cheque especial), contratos
de aquisição de produtos (cre-

diário), e prestação de serviços.
Fora dos pontos passíveis de

negociação constam dívidas ali-
mentícias, dívidas de crédito ha-
bitacional (condomínio, financia-
mento de imóvel), dívidas fiscais
(multa), dívidas contraídas por

atividades profissionais (conse-
lhos profissionais), indenizações
(por acidente), ou quando o cre-
dor for empresa pública federal.

O horário das inscrições vai
das 9h às 15h, por meio dos tele-
fones (81) 3182-0886 e 3108-0889

ou diretamente no Fórum Tho-
maz de Aquino - Av. Martins de
Barros, 593, 2º andar, Santo An-
tônio, Recife. As sessões de con-
ciliação serão realizadas, segun-
do o TJPE, por meio do WhatsA-
pp, de 23 a 27 de maio deste ano.

A produção industrial bra-
sileira apresentou forte cres-
cimento em março deste ano
em relação a fevereiro, alcan-
çando 54,4 pontos. No mês an-
terior era 47,9. O índice supe-
rou a linha divisória entre que-
da e crescimento, de 50 pontos,
que não era atingida desde de-
zembro do ano passado.

Em contrapartida, segundo
a Confederação Nacional da
Indústria (CNI), a preocupação
dos empresários com a queda
do consumo ganha força há
dois trimestres. No segundo
trimestre de 2021, ele atingia
19,4% e no primeiro trimestre
de 2022 chegou a 25,5%.

O gerente de Análise Econô-
mica, Marcelo Azevedo, explica
que, isoladamente,opercentual
não parece ser tão alto, mas a
alta nas menções ao problema
indica haver uma demanda in-
suficiente no momento em que
a oferta começa a se ajustar. Pa-
ra o economista, “o problema
de demanda fica mais eviden-
te. É realmente uma situação
muito complicada”.

O movimento da produção

industrial é normal para o pri-
meiro trimestre, mas a CNI
destacou que a retomada deste
ano, de 47,9 em fevereiro para
54,4 em março, “supera a ace-
leração esperada no período”.
A média da série histórica pa-
ra março é de 51 pontos.

O emprego industrial, por
sua vez, manteve-se pratica-
mente estável, em 50,1 pontos.
Em fevereiro, o índice que me-
de a evolução da oferta de tra-
balho na indústria havia fica-
do em 49,2 pontos, o que sig-
nifica queda no número de va-
gas ofertadas. Em março ano
passado, o patamar estava nos
mesmos 50,1 pontos.

A sondagem industrial me-
de também quais são os prin-
cipais problemas enfrentados
pela indústria, de acordo com
o empresariado. Com 58,8% das
menções, a falta ou o alto custo
de matéria-prima permanece
há sete trimestres como prin-
cipal preocupação. Entretan-
to, a escassez de insumos vem
perdendo força como principal
preocupação da indústria, fri-
sou a CNI. (Agência Brasil)

DANIELLE SANTANA

danielle.gomes@diariodepernambuco.com.br

P
or meio do Fundo Consti-
tucionaldeFinanciamento
do Nordeste (FNE), o Banco

do Nordeste do Brasil (BNB) está
disponibilizando R$ 3,6 bilhões
para empréstimos em Pernam-
buco neste ano. Do total, R$ 1,4
bilhão são voltados para infraes-
trutura, como obras destinadas
à implantação de energia reno-
vável. O restante é destinado pa-
ra o comércio, indústria e servi-
ços, incluindo segmentos como
turismo, educação e logística.

Em 2021, as contratações no
estado com recursos do FNE so-
maram R$ 3,95 bilhões, que fo-
ram divididos em 76.077 opera-
ções. Incluindo as contratações
globais, o montante sobe para
R$ 41,9 bilhões. Entre os maio-
res contemplados, destacam-se
as micro e pequenas empresas,
microempreendedores urbanos
e rurais e agricultores familia-
res. As linhas de crédito voltadas
a esse público alcançaram, no
âmbito global, R$ 28,8 bilhões, o
que corresponde a 69% de todos
os recursos aplicados em 2021.

Apesar do volume significa-
tivo disponível, alguns empre-
sários ainda resistem a pleitear
os recursos subsidiados junto ao
banco. Para Ana Luiza Ferreira,
sócia da GF Capital, empresa es-
pecializada em assessoria para
a captação de financiamento, as
garantias solicitadas pelo banco
são um empecilho para a conclu-
são do negócio.

“O que pode dificultar é a ga-
rantia real exigida pelo banco,
que na maioria das vezes é uma
garantia hipotecária, como um
imóvel, um terreno, com nor-
malmente o valor de um para
um. Se eu apresento um proje-
to solicitando cinco milhões de
reais, eu preciso apresentar, ao
menos, cinco milhões em garan-
tias”, relatou.

Além disso, o Banco do Nor-

deste exige a completa legalida-
de e conformidade do negócio.
Por isso, é preciso planejamen-
to e uma boa organização para
realizar todas as etapas e conse-
guir um empréstimo. “Primeira-
mente, o empresário deve levar

os documentos cadastrais, tanto
se for pessoa física quanto jurí-
dica. Depois, o banco vai exigir
um projeto de análise para ob-
servar a viabilidade econômico-
-financeira. Se o projeto envolver
obras civis, o banco vai exigir os

projetos aprovados pela prefeitu-
ra, junto com uma planilha or-
çamentária de obras civis com
lastro em cotação de obras pú-
blicas, feita por um engenheiro
orçamentista”, detalhou.

Para agilizar o processo, é ne-
cessário estar regular em todos
os aspectos. “O imóvel em garan-
tia precisa ter as certidões nega-
tivas de ônus, mostrando que es-
tá tudo certo. Outra coisa: fazer
as cotações em nome da empre-
sa solicitante do financiamen-
to de forma clara, ter certeza
de que os orçamentos estão cla-
ros e estão endereçados ao plei-
to do financiamento, fazer essa
planilha orçamentária de obras
civis em um formato que seja
compreensível pelos analistas”,
destacou Ana Luiza.

BNBdestina
R$ 3,6 bi para
empréstimos
Os recursos são oriundos do FNE e as garantias

exigidas pelo banco são apontadas como

obstáculos para a conclusão dos negócios

R$ 28,8 milhões foram
emprestados, em 2021,
para microempreendores,
agricultores e micro e
pequenas empresas
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Szwako

e Ratton

conversarão sobre

a obra emdebate

hoje no canal da

Cepe Editora no

YouTube

1212

DIVULGAÇÃODIVULGAÇÃO

ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco.com.br

A
s atitudes coletivas de ne-
gaçãonaciência,história,
educaçãoemeioambien-

te se tornaram objeto de estudo
no livro Dicionário dos negacionis-
mos no Brasil, que reuniu verbe-
tes de uma centena de pesquisa-
dores das diversas áreas científi-
cas.Comorganizaçãodospesqui-
sadores e professores de sociolo-
gia José Luiz Ratton (UFPE) e Jo-
sé Szwako (UERJ), o livro foi edi-
tado pela Companhia Editora de
Pernambuco (Cepe) e conta com
336 páginas que discutem a am-
pla variedade de negacionismos
contemporâneos (científicos, po-
líticos, raciais, entre outros) e dis-
correm sobre os seus perigos pa-
ra qualquer sociedade.

O livro foi lançado em evento
ontem à noite, no Museu do Es-
tado (Mepe), e hoje, às 19h, será
realizada uma
live no canal da
Cepe no YouTu-
be. Os organiza-
dores conversa-
rão sobre a obra
em debate tam-
bém com a pre-
sença do antro-
pólogo e cientis-
ta político Luiz
Eduardo Soares
e da pesquisado-
ra da USP Heloí-
sa Buarque de
Almeida.

Apesar da discussão sobre ne-
gacionismo em diferentes cam-
pos já fazer parte do meio aca-
dêmico há algumas décadas, em
especial no tocante ao pós-Se-
gunda Guerra, os últimos anos
intensificaram o debate, sobre-
tudo devido à pandemia da Co-
vid-19. Nesse período, Ratton e
Szwako, juntamente com outros
acadêmicos, viajaram pelo Bra-
sil em congressos para discutir
os efeitos do fenômeno na con-
temporaneidade.

Para Ratton, já havia no meio
universitárioumademandapara
que fosse formado um material
de pesquisa maior voltado para
este assunto. “As universidades, e
especialmente as universidades
públicas, estão entre os grupos
mais atacados pelos negacionis-
tas. Entendemos que, como edu-
cadores, tínhamos a obrigação
e a necessidade de trazer o co-

nhecimento produzido sobre o
negacionismo em todas as suas
formas, mesmo que de modo in-
trodutório”, destaca.

Entre os tópicos tratados ao
longo da obra está a maneira co-
mo o negacionismo opera a par-
tir da geração de medo, dúvida
e insegurança cognitiva da co-
munidade. Os autores ressaltam
na introdução do dicionário que
essas estratégias fazem parte de
um processo de perda relativa de
status de grupos hegemônicos e,
por conseguinte, da expansão
dos direitos dos grupos histori-
camente oprimidos.

Diferentes frentes do negacio-
nismo são abordadas: as negati-
vas da ditadura militar no Brasil
e os casos de tortura, do aqueci-
mento global e outros impactos
climáticos, do racismo, do sexis-
moedetantasoutras,destacando
a atuação da tecnologia para pro-

pagar ideais ne-
gacionistas. “Ne-
gar fatosdifundi-
dos pela ciência
retira sua credi-
bilidade e incor-
reemumatenta-
tivaderevisionis-
mo da história e
apagamento da
memória. A tec-
nologiaemprega-
da em redes so-
ciais como Twit-
ter, YouTube e Fa-
cebook propor-

ciona um enorme alcance de
público das fake news, também
chamadas de pós-verdades”, ex-
plica Ratton.

A apresentação do livro é feita
por Celso Rocha de Barros, dou-
tor em sociologia e colunista da
Folha de S. Paulo, que comenta so-
bre a importância do projeto de
um ponto de vista da democracia
e atesta seu valor na busca pelos
fatos e pelo diálogo. “Os verbe-
tes aqui elencados não são a pa-
lavra final sobre os fatos, mas to-
dos eles aceitam o teste dos da-
dos, da lógica e da argumenta-
ção moral. Se o debate público
brasileiro tivesse se pautado por
tais princípios nos últimos anos,
nossas instituições seriam mais
sólidas, nossas vidas seriam me-
lhores e centenas de milhares de
brasileiros que se foram duran-
te a pandemia ainda estariam
na conversa”, afirma.

Osefeitosdo
negacionismonegacionismo
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Pesquisadores viajaram pelo Brasil em congressos para discutir os efeitos

do fenômeno na contemporaneidade e reuniram tudo emumnovo livro
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Aonegociar umacordo comoutra

pessoa, procure ser claro e justo,

mas cuidado para não desistir de

mais do que deveria.

TOURO (21/04 a 20/05)
Seja claro e direto em relação às

necessidades hoje, ou poderá ser

mal interpretado. Não tente ma-

nipular ninguém, pois se perce-

berem suas intenções você difi-

cilmente conseguirá colabora-

dores hoje.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Uma certa discrição só aumen-

taria seu carisma no dia de hoje.

Portanto, não tente chamar aten-

ção sobre a sua pessoa.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Sua simpatia atrairá pessoas

igualmente simpáticas e agradá-

veis. Sendo você mesmo, agin-

do com naturalidade, conhece-

rá pessoas interessantes e que

poderão se tornar bons amigos

seus, mesmo que seja pelas re-

des sociais.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Mesmo achando que as chances

lhe favorecem, procure ser caute-

loso, principalmenteemsituações

que envolvamalgum tipode risco.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Você hoje poderá ter a chance,

há muito esperada, de discutir

um importante assunto.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Cuidado para não comprometer

os seus princípios ao se esfor-

çar para que uma determinada

situação tenha o final que deseja.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Suas habilidades na área da co-

municação estarão emevidência

hoje e você saberá usá-las com in-

teligência, em situações rotinei-

ras ou emmomentos decisivos.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Seu poder de observação e con-

centração estará bastante acen-

tuadohoje, e isso lhepermitirá en-

xergar detalhes que passariam

imperceptíveis aos olhos de ou-

tras pessoas.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Procuremanter seus negócios fo-

ra de interferências externas ho-

je, principalmente aquelas pes-

soas que adoram dar palpite so-

bre assuntos que não conhecem.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
A mente curiosa que você pos-

sui encontrará uma grande faci-

lidade em pegar boas ideias, ou

sugestões, de outras pessoas e

adaptá-las às suas necessidades.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Você hoje pode recorrer à suti-

leza para atingir um importan-

te objetivo. Use o método indi-

reto para levar vantagem sobre

oponentes.

[ 8 erros

Resolução:1.Bonédociclista.2.Pistaatrásdociclista.3.Rodatraseira.4.Detalhenacalçadociclista.5.Paralamadopneudianteiro.6.Seta

desenhadanaplaca.7.Traçonapistapróximoàplaca.8.Traçonapistanocantodireitodaimagem.

L
ia de Itamaracá é celebra-
dana55ªediçãodoprogra-
ma Ocupação Itaú Cultu-

ral, reunindo exposição no pré-
dio da instituição na Avenida
Paulista, em São Paulo, shows
presenciais e conteúdos on-li-
ne. A mostra é composta por fo-
tos, figurinos, documentos e ví-
deos, também disponíveis no si-
te itaucultural.org.br/ocupacao.
A visitação começa hoje, das 11h
às 20h (terça a sábado) e 11h às
19h (domingos e feriados), e se-
gue até 11 de julho, com entrada
gratuita. Nos últimos dois dias,
Lia fará show ao lado de Daúde,
Alessandra Leão, Edgar e Iara
Rennó. Em edições anteriores,

a iniciativa homenageou artis-
tas como Alceu Valença, Carto-
la e Chiquinha Gonzaga.

A exposição tem curadoria de
duas pernambucanas, a jorna-
lista Michelle de Assumpção e
a cantora, compositora e percus-
sionista Alessandra Leão. Dentro
da programação, a atividade Sa-

beres da ciranda é realizada pe-
la plataforma Zoom e desmem-
brada em duas partes. Na teóri-
ca, educadores convidam o públi-
co a mergulhar na ciranda com
Alessandra Leão. Ela contextuali-
za historicamente o ritmo, a mú-
sica e o bailado, conectando to-
dos com a diversidade do reper-
tório de Lia. Já na rítmica, con-

Mostra para Lia na
Avenida Paulista
Exposição, shows presenciais e conteúdos on-line

celebram Lia de Itamaracá e toda sua potência

cultural namúsica, cinema,moda e ativismo político
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Ocupação para a Rainha da Ciranda segue até o dia 11 de julho, com entrada gratuita

duzida pelo professor e bailari-
no pernambucano Orun Santa-
na, há uma vivência com práti-
cas de ritmos como a ciranda, o
coco de roda, maracatu e outros.
Ambas as atividades têm inter-
pretação em Libras.

A ocupação no Espaço Itaú Cul-
tural apresenta a trajetória de Lia
em três eixos: Sal, Som e Sol. O
público poderá ver imagens, fo-
tografias, documentos, audiovi-

suais e seus icônicos vestidos e fi-
gurinos.Aos78anos, aRainhada
Ciranda renova tradições da cul-
tura popular ao dialogar com o
presente, trazendo em sua iden-
tidade a força de suas raízes, ex-
pressas em seu canto, vestimen-
ta e posicionamento. Também es-
tá representada na exposição sua
ligação com movimentos popu-
lares como a Marcha pela Vida
das Mulheres e a Agroecologia.

Lia inovou as tradições da ci-
randa, ao incorporar em seu re-
pertório outras manifestações
populares, como o maracatu e
o frevo. A fusão sonora pode ser
vista, por exemplo, no último
álbum, Ciranda sem fim (2019),
produzido por DJ Dolores e Ana
Freitas. A potência cultural de
Lia também transita entre ou-
tras linguagens, como o cinema,
a moda e a gastronomia.
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Ana Paula Vilaça e a vice-prefeita Isabella de Roldão

O chef Hugo Prouvot e a dermatologista Sarita Martins

Bomdia: “No fim, o que a
gente mais sente falta do
passado é o seu futuro.”
(LuísFernandoVeríssimo)

Depois de 19 anos, a per-
nambucana Fabiana Kar-
ladeixouaRedeGlobo,on-
de a partir de agora fará
trabalhos pontuais.

Luiza Brunet estuda a
possibilidade de disputar
mandato de deputada fe-
deral pelo PSDB.

Mais de 45 mil pessoas
assistiram aos espetácu-
los na volta da Paixão de
CristodaNovaJerusalém.

O prefeito João Campos
retorna amanhã de férias
na Europa.

Nelcy Campos Filho faz
palestra hoje, às 10h, no
PortodoRecifesobreação
do seupaiNelcyCampos,
que evitou uma enorme
tragédia no Recife.

O jogador Huck lançou o
livro Incrível- 2021 no Ga-

lo, sobre sua performan-
ce no Atlético Mineiro no
ano passado.

Em recuperação judicial,
a ItapemirimTransportes
Aéreos foi vendida para a
Baufaker Consulting.

Os Estados Unidos es-
tenderam até o dia 3 de
maioaobrigatoriedadedo
uso de máscaras nos
aviões. No Brasil, perma-
nece obrigatória.

movimento

Bruno Albertim, Felipe
Carvalheira,FernandaMa-
galhães, Gil Vicente, Jane
Lemos, Lourdes Notaro,
LourivalSimõesNeto,Ma-
theus Antunes, Renildo
Calheiros, Roberta Tava-
res,RobertoFreire,Rodol-
fo Perylo e Vinícius Som-
bra Lopes.

aniversariantes

Mudanças
O fim da emergência em saúde pública anunciado
pelo governo federal vai afetar diretamente o dia a dia
dos trabalhadores. É que cerca de 170 portarias do
Ministério da Saúde terão que mudar, entre elas a
que obriga as empresas a exigir o uso de máscaras.

EduardoLeite vemaPernambuco
O ex-governador do Rio Grande do Sul Eduardo Leite,
mesmo tendo perdido a prévia do partido, ainda sonha
em ser candidato a presidente da República. Vai realizar
visitas pelo país, priorizando os estados com
pré-candidatos a presidente tucanos. Como
Pernambuco, que tem a candidatura de Raquel Lyra.

NARRAÇÃO
Tiago Leifert foi contratado
pelo Amazon Prime para
narrar jogos da Copa do
Brasil. Tiago criou um canal
sobre futebol no YouTube
depois de ter saído da TV
Globo, onde trabalhou por
16 anos.

JANTAR
Conselheiros e convidados
do 32º Congresso Brasileiro
de Cirurgia Dermatológica
participam hoje de jantar no
Cais Rooftop no Cais do
Sertão.

FAVORITOS
Os nomes mais fortes para
completar a chapa da Frente
Popular são André de Paula
no Senado e Teresa Leitão
na vice-governadoria.

SEMCARNE
Já ouviu falar nos
flexitarianos? Pesquisa do
Ipec revela que 46% dos
brasileiros já deixaram de
comer carne uma vez na
semana por vontade
própria. Fazem isso por
amor aos animais, pela
própria saúde ou porque se
preocupam com a emissão

de gases de efeito estufa
pela agropecuária.

LUCRATIVIDADE
Dos 10 bancos mais
rentáveis do mundo, quatro
são brasileiros: Santander
Brasil, terceiro lugar; Itaú,
quinto; Banco do Brasil,
sétimo; Bradesco, oitavo. O
levantamento é da
Economatica, refere-se a
2021 e abrange apenas os
bancos commais de US$
100 bilhões em ativos.

TÍTULO
Em reunião do Conselho
Universitário, presidido pelo
reitor Alfredo Gomes, o
escritor Sidney Rocha
recebeu o título de Doutor
Honoris Causa da
Universidade Federal de
Pernambuco.

SEMPUBLICIDADE
O Botafogo disputou a
partida contra o Ceará com
a camisa sem qualquer
publicidade, inclusive o da
fornecedora de material.
John Textor, dono do clube,
decidiu acabar todos os
contratos, para renegociar
com valores elevados.

IVANGOMES
Ao ler o artigo que fiz
sobre o programa TV
Ringue Torre, omestre
José Paulo Cavalcanti
Filho relembrou o lutador
Ivan Gomes, que foi seu
vizinho emBoa Viagem e
grande amigo. Lembra
quando ele foi para o
Japão, lutar sumô, e
voltou exageradamente
gordo, talvez por isso
morreu muito novo. E
jura que foi a pessoa
mais forte que conheceu
e jura que viu, várias
vezes, ele abrir um coco
verde apenas com o
dedão da mão.

HOMENAGEADOS
Entre os que receberam
asmedalhas do Exército e
aMedalha doMérito
Militar, ontem, no
ComandoMilitar do
Nordeste, o general André
Luiz Ribeiro, os
secretários Alexandre
Rêbelo e Gilberto Freyre
Neto, o deputado Eriberto
Medeiros, omédico Bóris
Berenstein, os
desembargadores André
Guimarães e Fernando

Cerqueira, o
superintendente da
Polícia Federal, Daniel
Granjeiro de Souza, e o
superintendente da
Polícia Rodoviária
Federal, Antônio Vital de
Morais Júnior, e o
coronel Francklin
Bezerra.

NATRIBUNA
MiluMegale, secretária de
Turismo de Pernambuco, é
a entrevistada do João

Alberto Informal de hoje,
às 18h50, na TV Tribuna.
Relembra sua atuação no
turismo, desde quando
trabalhou comCadoca
Pereira, do sucesso do
Passaporte Pernambuco e
dos seus principais
projetos na pasta para este
final de ano.

NAACADEMIA
O ex-senador e
ex-ministro da Educação,
CristovamBuarque,
participa hoje, às 15h, de
conversa na Academia
Pernambucana de Letras
sobre seu novo livroO

Mundo é uma Escola- O

que Aprendi em Viagens.

www.joaoalberto.comom
_01414_0
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto
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GLEYSON RAMOS

TIAGO NUNES

GLEYSON RAMOS

SHEILA WANDERLEY

SHEILA WANDERLEY

A sempre atuante xdermatologista Rita Rosa

Karina Miranda, brilho na nossa sociedade Brigadeiro João Campos e general Richard Nunes

Romilda Monteiro e Pedro CamposAlcides Neto, Lucilia Miranda e Toni Cordeiro
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Generais Carlos Machado, Vinicius Martinelli e André Ribeiro, em evento no CMNE

Cassino
OCamarote da Brahma nos desfiles das escolas de
samba no SambódromodeSão Paulo, quinta e sexta,
terá umcassino legalizado commesas de apostas,
jogos de carteado e roletas. Os ingressos custamdeR$
790 aR$ 2.190.

Sem teto
ElonMusk, a pessoamais rica domundo, revelou em
entrevista que não tem residência própria e que dorme
na casa de amigos. O patrimônio líquido dele está
estimado emUS$251 bilhões.

Arte
Tereza Costa Rêgo assinou diversos quadros como
codinome Joanna, adotado durante a ditaduramilitar.
Morou emSãoPaulo, exilou-se noChile e fixou-se na
França antes de voltar para o Brasil. A exposição sobre
sua obra segue naGaleriaMarco Zero até o dia 30.

Dez anos
OPortoMusical publicou a programação completa da
10ª edição. É de 5 a 7 demaio, com debates e
apresentaçõesmusicais no formato presencial.

Mercado
A Prefeitura do Recife deve investir R$ 21,5milhões nas
obras de requalificação doMercado de São José.

TÉCNICO
Torcida do Náutico recebeu
bem a contratação do
técnico Roberto Fernandes.
Que é, inclusive, torcedor
assumido do alvirrubro.

ELEIÇÃO
As atenções do mundo
voltadas para o 2º turno da
eleição na França, domingo,
entre Emmanuel Macron e
Marine Le Pen

FACULDADE
Miguel Martins, diretor da
Cooperativa de Ensino
Superior Politécnico e
Universitário, está no Recife,
acompanhando o lançamento,
dia 12 demaio, da Faculdade
CESPU Europa, que terá sede
na Estrada da Batalha, em
Jaboatão dos Guararapes.

TIKTOK
De acordo com a TIC
Domicílios, pesquisa sobre
Tecnologias da Informação e
Comunicação, 46% dos
brasileiros de 10 a 17 anos
têm uma conta no TikTok.

FORRÓ
AOrquestra de Câmara do
Recife, regida pelomaestro
José Renato Accioly, realiza o
Festival São João Sinfônico,
sexta e sábado, no Santa
Isabel. Vai ter a participação
de Geraldinho Lins, Petrúcio
Amorim e Quinteto Violado.

SAMBÓDROMO
Está difícil conseguir lugar nos
voos para o Rio no feriadão. É
quemuita gente quermanter
a tradição de desfilar nas
escolas de samba do Rio de
Janeiro.

MÁSCARAS
A Lupo, que tinha se
transformado namaior
produtora demáscaras do
país, suspende hoje a
produção do acessório. A
procura diminuiumuito depois
da queda da obrigatoriedade
namaioria dos estados.Como
Pernambuco, desde ontem.
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Cai uso demáscaras em locais fechados
Decisão do estado libera uso do item de proteção, que, porém, continua obrigatário em escolas, transporte público e centros de saúde

O
uso de máscaras deixa
de ser obrigatório em
Pernambuco, na maior

parte dos locais, a partir de hoje.
O governo do estado anunciou o
fim da obrigatoriedade da pro-
teção em ambientes fechados,
como parte da mais nova etapa
do Plano de Convivência contra
o coronavírus. Os números bai-
xos de caso e a alta taxa de vaci-
nação foram fundamentais pa-
ra a decisão, que, porém, vem
bem depois da mesma medida
ser adotada em outros estados
brasileiros, com números até
melhores. Pernambuco já ha-
via liberado as pessoas do uso
das máscaras
em ambientes
abertos em 29
de março.

No final da
tarde de on-
tem, em co-
letiva de im-
prensa reali-
zada no Palácio do Campo das
Princesas, Centro do Recife, o
secretário estadual de Saúde,
André Longo, e a secretária-exe-
cutiva de Desenvolvimento Eco-
nômico de Pernambuco, Sidia
Haiut, explicaram os detalhes
por trás da decisão.

De acordo com Longo, o fim
da obrigatoriedade do uso de
máscaras deve-se, sobretudo, à
diminuição no número de con-
tágios de Covid-19 no estado.
“Em cinco semanas, registra-
mos menos de 60 casos graves.
E há 12 dias não registramos
mortes pela doença. Nos regis-

tros diários estamos anuncian-
do a redução de casos antigos
recuperados pelas unidades de
saúde e secretarias municipais.
Foi com base nesses indicadores
que definimos que o uso de más-
caras não será mais obrigatório
em ambientes fechados”, disse.

A informação foi reiterada pe-
lo próprio governador, ontem,
em vídeo divulgado em redes
sociais. “Também na semana
passada, atingimos o patamar
de 80% da população vacinada
com duas doses ou dose única,
e mais de 80% dos maiores de
60 anos com a dose de reforço.
Esses números nos dão condi-

ções de avançar
maisumpasso
no nosso Pla-
no de Convi-
vência com a
Covid e encer-
rar a obriga-
toriedade do
uso de másca-

ras em locais fechados”, disse
Paulo Câmara.

O estado divulgou ontem que
Pernambuco havia confirmado
novos 1.037 infectados pelo no-
vo coronavírus e dez mortes de
pessoas com a Covid-19, totali-
zando 915.203 casos da doença
e 21.552 óbitos pela infecção.

Há exceções. O item de pre-
venção continuará a ser exigi-
do nos transportes públicos, nas
escolas e onde houver atendi-
mento de saúde.

Longo reafirmou a necessida-
de de continuar a vacinação. E
aconselhou a todos que a más-
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“Em cinco semanas,

registramosmenos de 60

casos graves. E há 12 dias

não registramosmortes”,

disse André Longo

Governo

levou emconta

númerobaixo de

casos. Há exceções,

comono transporte,

onde a exigência

semantém

cara deve ser usada em caso de
sintomas gripais. “Gostaria de
lembrar que a máscara, além
de proteger do coronavírus,
evita a contaminação por ou-
tras doenças.”

PASSAPORTE

Segundo Sidia Haiut, a obriga-
toriedade da apresentação da
comprovação que a pessoa to-
mou todas as doses exigidas
da vacina contra Covid-19 tam-
bém deixou de ser necessária,

mas somente em locais abertos.
“Nos ambientes abertos não se-
rá mais obrigatória a exigência
do passaporte vacinal, mas se
mantém essa obrigatoriedade
nos ambientes fechados, como
bares, restaurantes, teatros, ci-
nemas, eventos em locais fecha-
dos”, afirmou.

Segundo os procolos do gover-
no, o passaporte vacinal, ainda
obrigatório em locais fechados,
exige que as pessoas apresentem
a confirmação da segunda do-

se para os maiores de 12 anos
e dose de reforço para pessoas
a partir de 18 (que tomaram a
segunda vacina há, pelo menos,
quatro meses).

Com relação às festas de São
João, o secretário disse que even-
tos públicos ou privados estão
liberados. “Nós acabamos de li-
berar com o decreto de hoje os
eventos abertos sem a necessi-
dade do passaporte vacinal. En-
tão, esses eventos hoje estão li-
berados”, explicou.

HESÍODO GÓES/ ESP.DP

MIVA FILHO/ SES-PE

Escolas

[ Locais onde ainda será obrigatório o uso de máscaras em PE

LOCAIS FECHADOS, como

bares, restaurantes, teatros,

cinemas e outros eventos

(segunda dose para os maiores

de 12 anos, e dose de reforço,

para pessoas a partir de 18, que

tomaram a segunda vacina há,

pelo menos, quatro meses)

Continua obrigatório emObrigatoriedade

do passaporte

vacinal

Deixa de

ser exigido

em LOCAIS

ABERTOS
Onde são prestados quaisquer serviços

de saúde, públicos e privados, como postos,

hospitais, consultórios e laboratórios

Transporte

público

D4Sign 17663b0b-1820-4acd-9a03-8745f3129ded - Para confirmar as assinaturas acesse https://secure.d4sign.com.br/verificar
Documento assinado eletronicamente, conforme MP 2.200-2/01, Art. 10º, §2.



17DIARIOdePERNAMBUCO Recife, quarta-feira, 22/04/2022Vida Urbana

Universidades públicas
mantêmuso demáscaras
Algumas já anunciaram que continuarão a exigir o item, apesar da decisão

do governo do estado. A Igreja Católica vai deixar que os fiéis decidam
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DER sugeriu também rotas alternativas aosmotoristas

Lombadas eletrônicas
desligadasnas rodovias

MPPE eConsulado dos EUA firmamacordo contra o crime

TIRADENTES

COMBATE ÀS DROGAS

AArquidiocese de Olinda

e Recife anunciou que

não impedirá que

pessoas entrem nas

igrejas semmáscara

A Rural é um

dos locais que

já anunciou que

continuará a exigir

o uso do item de

prevenção em

seu interior

O Departamento de Estra-
das de Rodagem (DER), desli-
gará entre 17h de hoje hoje e
5h de 25 de abril (próxima se-
gunda-feira), as lombadas nas
rodovias PE-035 e PE-060, pa-
ra viabilizar a mobilidade no
feriado desta quinta-feira, de
Tiradentes.

De acordo com o Órgão, as
medidas valem para as lom-
badas das rodovias PE-035, nos
km 7.3 e 7.9 e PE-060, nos km
0.1, 2.5, 8.42, 8.43, no Cabo de
Santo Agostinho e no km 16.63,
em Ipojuca. As lombadas serão
desligadas a partir do dia 20, às
17h até o dia 25, às 5h. As lom-
badas da BR-232 já estão desli-
gadas desde o dia 10 de mar-
ço, quando foram iniciadas as
obras de triplicação.

O Departamento de Estra-
das de Rodagem considerou
a mudança necessária em vir-
tude do grande fluxo de veí-
culos em circulação neste pe-
ríodo de feriado. “A iniciativa,
que tem como objetivo facilitar

a trafegabilidade das vias nos
horários de maior volume de
veículos, ainda contará com o
apoio das ações de fiscalização
de trânsito do DER, parceiros e
conveniados. As operações vi-
sam proporcionar uma viagem
rápida, segura e confortável”.

O DER sugere rotas alternati-
vas aos motoristas para evitar
o trecho da BR-232 no acesso
à RMR, atualmente em obras.
SaindodaáreaNortedoGrande
Recife, seguir pela PE-005 (Ca-
maragibe) e pegar o Ramal da
Copa.Continuaratéoentronca-
mento com a BR-408, na Arena
de Pernambuco, entrando à es-
querda e continuar até chegar
à BR-232, pegando à direita pa-
ra continuar a viagem sentido
interior. Saindo da região Sul,
seguir pela BR-101 Sul, senti-
do interior, até Primavera, Na
PE-063, continuar até Amara-
ji e acessar a PE-071, seguindo
até o entroncamento com a BR-
232, em Gravatá, nas proximi-
dades do posto da PRF.

A
os poucos, os setores fo-
ramsemanifestandoso-
breadecisãodogoverno

do estado em avançar no Plano
de Convivência com a Covid-19
e liberar, a partir de hoje, o uso
de máscaras em locais fechados
(os locais abertos já estavam li-
berados desde 29 de março).
Houve quem dissesse que, ape-
sar dos argumentos do gover-
no, não mudariam seus proco-
los, como é o caso das universi-
dades públicas no estado.

As Universidades Federal
(UFPE) e Federal Rural de Per-
nambuco (UFRPE) e a Universi-
dade de Pernambuco (UPE) de-

cidiram manter o uso de más-
caras em seus ambientes inter-
nos, mesmo com a liberação do
governo estadual.

De acordo com as assessorias

de imprensa da UFPE, UFRPE
e da UPE, nessas instituições,
em todos os campi, docentes,
discentes, técnico-administra-
tivos, prestadores de serviço e

visitantes devem manter o uso
do item de proteção.

Nos templos da Igreja Católi-
ca, por outro lado, a decisão se-
rá dos fiéis. A Arquidiocese de
Olinda e Recife divulgou nota,
na noite de ontem, informan-
do que “pessoas sem máscaras
não serão impedidas de entrar
nas igrejas”. “No entanto”, com-
plementa, aArquidiocese“julga
prudenteacontinuidadedouso,
no que orienta os fiéis a man-
terem a proteção – com másca-
ras e álcool 70 – durante as ce-
lebrações”, afirmou o comuni-
cado. Aguarda-se para hoje ou-
tras decisões.

Uma cooperação entre o Gru-
po de Atuação Especializada
de Combate ao Crime Organi-
zado, do Ministério Público de
Pernambuco (Gaeco/MPPE), e o
Consulado-Geral dos Estados
Unidos, pode garantir acesso a
informações relativas a organi-
zações criminosas com atuação
em Pernambuco e que possuem

conexões com redes nacionais
e internacionais. O anúncio da
cooperação foi feito com repre-
sentantes dos órgãos, no Recife,
para aprofundar a colaboração
entre ambos na troca de infor-
mações referentes ao combate
a organizações criminosas e ao
tráfico de drogas.

“A proposta é intensificar as

tratativas de intercâmbio de
conhecimento entre o MPPE e
a representação consular ame-
ricana, gerando benefícios mú-
tuos no combate à criminali-
dade”, explicou o coordenador
do Gaeco, promotor de Justiça
Frederico Magalhães. Para o
MPPE, a cooperação deve garan-
tir acesso a informações relati-

vas a organizações criminosas
com atuação em Pernambuco e
que possuem conexões com re-
des nacionais e internacionais.

Segundo o acordo, o Con-
sulado dos EUA poderá con-
tar com acesso a informações
relativas ao histórico de cida-
dãos, que poderão ser conside-
radas na apreciação de requi-

sições de vistos ou na análise
de pedidos de imigração. Re-
presentando o Consulado-Ge-
ral dos EUA participaram do
encontro o adido de seguran-
ça do serviço de segurança di-
plomática dos Estados Unidos
e a assessora de segurança do
Serviço de Segurança Diplomá-
tica, Gabriela Santos.
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Dia do Exército é celebrado comhomenagens
Várias personalidades pernambucanas foram homenageadas, entre elas o jornalista João Alberto, colunista do Diario de Pernambuco

BEATRIZ VENCESLAU

local@diariodepernambuco.com.br

P
ara comemorar o Dia do
Exército, 19 de abril, im-
portante data militar bra-

sileira (a corporação comemora
374 anos de existência), uma so-
lenidade de formatura das tro-
pas foi realizada ontem no For-
te Guararapes, onde fica o Quar-
tel Geral do Comando Militar
do Nordeste. Ainda durante a
manhã, aconteceu uma entre-
ga de medalhas e diplomas a
militares e pessoas da socieda-
de. Com a presença das tropas
da Guarnição do Recife, auto-
ridades militares conduziram
de forma breve a formatura,
com soldados enfileirados no
pátio. Depois, a cerimônia de
homenagem a personalidades
da sociedade pernambucana
foi iniciada.

Para receber as medalhas e os
respectivos diplomas, foram con-
vidados nomes da área militar,
mas também de diferentes seg-
mentos da sociedade. A exem-
plo do jornalista do Diario de

Pernambuco, João Alberto; do
presidente da Assembleia Legis-
lativa de Pernambuco, Eriberto
Medeiros; bem como do médi-

co Boris Berenstein; do presi-
dente do Tribunal Regional Fe-
deral, Edilson Nobre; do secre-
tário estadual de Planejamen-
to e Gestão, Alexandre Rêbelo:
e da secretária estadual de In-
fraestrutura e Recursos Hídri-
cos, Fernandha Batista Lafayette.

Para o general Richard Nunes,
comandante militar do Nordes-
te, a entrega das honrarias fun-
ciona como uma maneira de as-
segurar a disposição do serviço

militar para todas as esferas so-
ciais, sem distinção. “Temos aqui
representações de toda a socie-
dade e isso nos enche de satis-
fação, porque é a essa sociedade
que nós devemos servir”, disse.

O general classificou tam-
bém o estado de Pernambuco
como o “berço” do Exército,
resgatando o capítulo da his-
tória que documenta a primei-
ra forma de resistência do po-
vo brasileiro contra a domina-

ção holandesa, através de lutas
em 1648. Para ele, a comemo-
ração nesse mesmo território é
diferente. “Comemorar o dia 19
de abril em Pernambuco é di-
ferente, porque estamos come-
morando onde surgiu. Aqui é o
Forte Guararapes, onde se lan-
ça a ideia de pátria”, afirmou.

VETERANOS

Durante a manhã festiva, es-
tiveram presentes dois vetera-
nos, que integraram as tropas
brasileiras durante a Segunda
Guerra Mundial: o tenente Albe-
rides e o capitão Souza. “Eu en-
caro o dia de hoje com a maior
felicidade. Antes de chegar ao
Exército, eu cheguei a ser se-
minarista para ser padre. Dei-
xei de rezar para defender a
pátria”, contou o tenente, aos
101 anos de idade.

Já o capitão definiu a corpo-
ração como atemporal na vida
de quem um dia se permitiu ser
parte da organização. “Acho de
uma importância extraordiná-
ria, porque o Exército sempre foi
e será o espelho de nossa pátria.
Onde estiver presente alguém
do Exército, temos um defen-
sor da pátria”, disse.

Comandante militar

do Nordeste, Richard

Nunes lembrou que

Pernambuco é o berço

do Exército brasileiro

ZONA AZUL

Vagas de estacionamento ampliadas noRecife
A oferta de vagas de Zona

Azul na Área Central do Reci-
fe, serão ampliadas, anunciou
a Prefeitura do Recife, por meio
da Secretaria de Política Urba-
na e Licenciamento (Sepul) e da
Autarquia de Trânsito e Trans-
porte Urbano (CTTU). As sinali-
zações indicando as novas va-
gas serão implantadas entre
abril e maio, por isso, os con-
dutores devem estar atentos às
placas verticais para ativar as
vagas de acordo com o tempo
estabelecido na sinalização (2
ou 5 horas). Serão contempla-
dos os bairros da Boa Vista, São
José, Santo Antônio e Paissan-
du. As tarifas fixas continuam
custando R$ 3.

Ao todo, serão 233 vagas co-
muns, 65 exclusivas para mo-
tocicletas, 4 para carga e des-
carga e 10 para estacionamen-
to especial (de pessoas idosas
ou com deficiência). A ativa-
ção das vagas de Zona Azul po-
de ser feita por meio do aplica-
tivo Zona Azul Digital, dispo-
nível para os sistemas Android
e iOS. Os cidadãos podem, ain-
da, ativar as vagas nos pontos
de venda fixos disponíveis nas
proximidades das áreas de Zo-
na Azul.

Ao todo, serão 15 vias contem-
pladas. São elas: as ruas da Sau-
dade, Doutor Bartolomeu Ana-
cleto, da Indústria, do Fogo, Es-
treito do Rosário, São João, do

Forte, Lambari, das Fronteiras,
do Paissandu, Dona Benvinda,
Paulino de Andrade, Mário Do-
mingues, Travessa do Forte e
Avenida Lins Petit.

As vagas de estacionamen-
to rotativo são uma estraté-
gia para democratizar o espa-
ço público em áreas de gran-
des pontos de interesse como
comércio, praças, polos médi-
cos e parques. Ao todo, o Recife
conta com 4.925 vagas de Zona
Azul, que podem ser ativadas
por meio digital com uso de
aplicativo ou pontos de venda
fixos. As tarifas são fixas e cus-
tam R$ 3,00. O período máxi-
mo das vagas varia entre duas
e cinco horas.

João Alberto

recebeu honraria,

após a tradicional

formatura das tropas,

em dia festivo para

o Exército

RAFAEL VIEIRA/DP
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Haverámais vagas em 15 vias do Centro da capital

PEU RICARDO/ARQUIVO DP
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MARINA COSTA

O
Acidente Vascular Ce-
rebral (AVC), conheci-
do popularmente co-

mo derrame, é considerado a se-
gunda principal causa de mor-
tes no Brasil e no mundo. A in-
formação é da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS). Apesar de
ser uma doença cardiovascular
mais comum entre idosos, o nú-
mero de casos entre pessoas com
menos de 50 anos tem aumenta-
do nos últimos anos. De acordo
com o neurologista Mário Mé-
lo, do Hospital Jayme da Fonte,
esse crescimento deve-se ao esti-
lo de vida, como sedentarismo e
o costume de hábitos pouco sau-
dáveis (má alimentação, drogas
lícitas e ilícitas).

O AVC acontece quando existe
uma interrupção na circulação
do sangue para o cérebro, cau-
sando uma destruição do tecido
cerebral e impedindo que o ór-
gão receba oxigênio e nutrientes.
Existem dois tipos principais: o
isquêmico, mais comum na po-

pulação geral e jovens, quando
um vaso é fechado e interrompe
o fluxo de sangue; e o hemorrá-
gico, menos comum e mais gra-
ve, quando um vaso sanguíneo
se rompe.

O paciente manifesta fraque-
za ou dificuldade de sentir de
um lado do corpo, como se esti-
vesse anestesiado, dificuldade
para enxergar, dor de cabeça,
desequilíbrio e fala embolada.

A definição do tipo do AVC é
feita pelo neurologista, através
de exames físicos e de imagem,
como a tomografia.

A taxa de sobrevivência depen-
de de diversos fatores: tempo en-
treos sintomas, atendimentomé-
dico, tipo de AVC, a gravidade da
doença e a especialidade do ser-
viço em tratamento. É necessá-
ria, porém, uma avaliação indi-
vidual para definição de qual o
melhor tratamento.

A hipertensão, diabetes, coles-
terol alto, tabagismo, arritmia
cardíaca, doença renal, idade,
falta de atividade física e o con-
sumo excessivo de álcool são fa-
tores de risco. Essas também são
as condições responsáveis para
infartos. O Acidente Vascular Ce-
rebral pode ser causado por fato-
res genéticos, mas é raro. “Cerca
de 90% dos casos poderiam ser
prevenidos com o controle dos
fatores de risco”, contou o neu-
rologista.

Alémdamanutençãodasdoen-
ças crônicas, também é recomen-
dado a prática de atividades físi-
cas, ter uma dieta balanceada e
não fumar. Para as pessoas que
já tiveram um AVC o ideal é que
haja um acompanhamento con-
tínuo com um especialista. Ain-
da segundo o médico, o aciden-
te é mais comum entre os ido-
sos: 40% das pessoas com mais
de 85 anos já sofreram.

Em geral, pacientes do gêne-
ro masculino apresentam maior
chance de ter a doença ao longo
da vida. Ainda não há uma justi-
ficativa, mas a teoria é que seja
devido a maior exposição de ho-
mens a alguns fatores de risco.
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Mélo, do Jaymeda Fonte: atendimento deve ser urgente

Hipertensão, diabetes,

colesterol alto, tabagismo,

arritmia cardíaca, doença

renal, falta de atividade

física são fatores de risco

Sedentarismo aumenta casos deAVC
empessoas commenos de 50 anos
Mais comum em idosos, estilo de vida é o grande responsável pela quantidade de derrames nessa faixa etária

Para Mélo, é possível viver uma
vida normal após o AVC, ape-
sar de metade dos pacientes so-
frerem com sequelas. “Depen-
de da gravidade da sequela, do
tratamento feito e da reabilita-
ção. É necessário o papel de to-
dos os profissionais de saúde, es-
pecialmente fisioterapeutas, fo-
noaudiólogos, terapeutas ocupa-
cionais e enfermeiros. Eles vão
trabalhar para minimizar as se-
quelas e dar a maior qualidade

de vida possível aos pacientes”,
finalizou.

Para uma identificação correta
e melhor forma de tratamento
do Acidente Vascular Cerebral,
é necessário que o paciente se-
ja atendido em centros médicos
referência em atendimento neu-
rológico, como o Hospital Jayme
da Fonte, que possui médicos es-
pecializados da área. O Sistema
Único de Saúde (SUS) também
oferece o atendimento.

Cerca de 90% dos

casos poderiam ser

prevenidos com

o controle dos

fatores de risco”

MárioMélo,
Neurologista
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CoronaVac deve ser usada só emcrianças
De acordo comMarcelo Queiroga, Ministério da Saúde só solicitou autorização para aplicação do imunizante em crianças e adolescentes

O
ministro da Saúde, Mar-
celo Queiroga, afir-
mou, nesta segunda-

-feira (18/4), que a vacina Coro-
naVac deverá ser utilizada so-
mente no público que tem en-
tre 5 e 18 anos. A mudança de-
verá ocorrer devido ao fim da
Emergência em Saúde Pública
de Importância Nacional da Co-
vid-19, anunciada pelo ministro
no último domingo.

Com isso, as autorizações pa-
ra uso emergenciais de vacinas,

como é o caso da CoronaVac,
perderão a validade. No entan-
to, o Ministério da Saúde já soli-
citou à Agência Nacional de Vi-
gilância Sanitária (Anvisa) a re-
novação das autorizações de in-
sumos para combate à covid-19
por um ano. No pedido, porém,
só é solicitada a autorização pa-
ra aplicação da CoronaVac em
crianças e adolescentes. “Esse
registro emergencial, o Minis-
tério da Saúde pleiteou à Anvi-

sa que mantivesse. Claro que é
uma decisão da agência. Se a
Anvisa autorizar, essa vacina
pode ser usada em crianças e
adolescentes”, disse o ministro
durante coletiva de imprensa.

O ministro disse que a deci-
são segue outros países que não
usam o imunizante em adultos.
“Ele ressaltou que não há estu-
dos suficientes que comprovem
a eficácia da vacina para o es-
quema vacinal. Ainda não se

conseguiu colecionar evidências
científicas suficientes para que
esse imunizante tivesse o regis-
tro definitivo. Para o esquema
vacinal em adultos esse imuni-
zante, eu penso e é um consen-
so em países que têm agências
regulatórias do porte da Anvisa,
não é usado para o esquema va-
cinal primário”, disse. O minis-
tro ainda explicou que quem co-
meçou o esquema vacinal com
a CoronaVac poderá terminar.

Segundo o ministro a portaria
que estabelece o fim da emer-
gência em saúde deverá ser pu-
blicada na quarta-feira (20/4) e
terá um prazo de 30 dias para
entrar em vigor.

Em nota, o Instituto Butan-
tan, responsável pela Corona-
Vac no Brasil, disse que não foi
informado sobre o fim da Emer-
gência em Saúde pelo Ministé-
rio da Saúde e que “nesse sen-
tido não há qualquer mudan-

ça nas diretrizes de saúde pú-
blica”. Além disso, o institu-
to ressaltou que qualquer mu-
dança deverá passar pela Anvi-
sa. “Solicitação do governo de-
ve passar pela votação da Dire-
toria Colegiada da Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária
(Anvisa) que, se aprovada, deve
permitir que as vacinas em uso
emergencial continuem em uso
pelo período de um ano”, afir-
mou. (Correio Braziliense)

O Instituto Butantan

ressaltou que qualquer

mudança nas vacinas

deverá passar pelo

crivo da Anvisa

BOLETIM

Casos de dengue crescem95%
O número de casos prováveis

de dengue, em todo o país, qua-
se dobrou desde o começo do
ano comparado ao mesmo pe-
ríodo de 2021, segundo boletim
epidemiológico divulgado pelo
Ministério da Saúde.

De acordo com o levantamen-
to, foram registrados quase 400
mil casos prováveis de dengue,
o que representa um aumento
de 95% em relação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. Até o mo-
mento, são 184 casos para cada
100 mil habitantes neste ano.

Para a segunda vice-presiden-
te do Conselho Federal de Me-

dicina, Rosylane Rocha, dois fa-
tores podem explicar esse au-
mento considerável. O primei-
ro é que a dengue é uma doen-
ça sazonal, com maior incidên-
cia em períodos de chuva e ca-
lor. E, como este ano muitas re-
giões tiveram chuvas acima do
esperado, favoreceu o acúmulo
de água, situação propícia para
o surgimento de focos do mos-
quito transmissor.

Outro motivo é que o medo
da Covid-19 fez muita gente pro-
curar atendimento médico, au-
mentando os registros oficiais
de casos de dengue, já que, no

início as duas doenças têm sin-
tomas parecidos.

Muito acima da média na-
cional, a Região Centro-Oeste
apresenta taxa superior a 700
casos de dengue por 100 mil
habitantes, com destaque pa-
ra as capitais Goiânia, Brasília
e Palmas. É na Capital Federal
onde mora o fotógrafo Raphael
Padilha, que teve dengue logo
após se curar da Covid-19, em
fevereiro. Assustado com os sin-
tomas, chegou a desconfiar de
complicações da Covid-19. Ra-
phael conta que, na região on-
de vive, está havendo surto de

dengue e nem o filho mais no-
vo, de 2 anos, saiu ileso.

O boletim aponta que, até o
momento, está confirmada a
morte de 112 pessoas, das 280
que desenvolveram agravamen-
to da dengue no país. Os regis-

tros ocorreram, principalmen-
te, nos estados de São Paulo, se-
guido de Goiás, Bahia, Santa Ca-
tarina e Minas Gerais. Mais de
170 mortes ainda são investiga-
das e podem estar associadas à
dengue. (Agência Brasil)

São 184 casos para cada 100mil habitantes, até agora

MARCOS PASTICH/PCR

TÂNIA RÊGO/ AGÊNCIA BRASIL

Ministro disse

que a decisão

segue outros países

que não usam o

imunizante em

adultos
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Tensão aumenta após
ataques à Faixa deGaza
OHamas afirmou ter usado sua defesa antiaérea para responder aos ataques,

que não provocaram baixas, segundo testemunhas e forças de segurança
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20mil

mercenários

comaRússia

Até 20mil mercenários

da empresa militar

privada russa Grupo

Wagner e outros de Síria

e Líbia estão lutando ao

lado das forças de

Moscou na Ucrânia, disse

ontem um funcionário

europeu.

“São claramente de

infantaria”, afirmou aos

jornalistas em

Washington, sob

condição de anonimato.

A
tensão aumentou on-
tem em Israel e nos ter-
ritórios palestinos após

os primeiros ataques aéreos is-
raelenses em vários meses con-
tra a Faixa de Gaza, em repre-
sália ao lançamento de um fo-
guete a partir do enclave pales-
tino. Durante a manhã, a Força
Aérea israelense bombardeou
um suposto depósito de armas
do Hamas, o grupo islamita ar-
mado que está no poder em Ga-
za, após o lançamento de um fo-
guete a partir deste território
de 2,3 milhões de habitantes.

O Hamas afirmou ter usado
sua defesa antiaérea para res-
ponder aos ataques, que não pro-
vocaram baixas, segundo teste-

munhas e fontes das forças de
segurança em Gaza. As sirenes
de alerta foram ouvidas na se-
gunda-feira à noite no sul de Is-
rael, quando um foguete foi dis-
parado a partir do território pa-
lestino, no primeiro incidente
do tipo desde janeiro.

O artefato foi interceptado pe-
lo sistema de defesa aérea Cúpu-
la de Ferro, informaram as For-
ças Armadas israelenses em um
comunicado. A nota informou
ainda que cinco pessoas foram
detidas em operações de “con-
traterrorismo” na Cisjordânia
ocupada, um território separa-
do de Gaza.

As autoridades do Estado he-

XXXXXXXXXXXXXX

breu iniciaram as operações
após os recentes ataques em Is-
rael, incluindo dois que foram
executados em Tel Aviv por jo-
vens palestinos da Cisjordânia.

Os ataques em Israel deixa-
ram 14 mortos desde 22 de mar-
ço, ao mesmo tempo que 23 pa-
lestinos morreram em inciden-
tes ou operações israelenses na
Cisjordânia, território palestino
ocupado desde 1967 por Israel.

O Crescente Vermelho pales-
tino informou que 45 pessoas
ficaram feridas ontem em Bur-
qaa, norte da Cisjordânia, em
confrontos com o exército is-
raelense. Palestinos protesta-
vam contra uma passeata de ju-
deus nacionalistas até Homesh,
um assentamento abandonado
por Israel em 2005 e que os co-
lonos exigem que seja recons-
truído, perto de Burqaa.

O secretário de Estado dos Es-
tados Unidos, Antony Blinken,
ligou para o presidente palesti-
no Mahmud Abas e o ministro
das Relações Exteriores israelen-
se Yair Lapid. No dia anterior, o
porta-voz do Departamento de
Estado, Ned Price, afirmou que
Washington pediu “a todas as
partes que preservem o status
quo histórico” em vigor na re-
gião da esplanada. (AFP)

Os ataques em Israel

deixaram 14mortos desde

22 demarço e 23 em

incidentes ou operações

israelenses na Cisjordânia

Chamas e fumaça após ataques aéreos israelenses em Rafah, no sul da Faixa de Gaza

SAID KHATIB / AFP

PENTÁGONO

Ucrânia
recebeu
caças para
força aérea

A Ucrânia recebeu caças
e peças de reposição para
reforçar sua aviação, disse
o porta-voz do Pentágono,
John Kirby, ontem, sem es-
pecificar quantos, que tipo
de aeronave e sua origem.
“Hoje eles têm mais caças
à sua disposição do que há
duas semanas”, disse.

Kirby não detalhou o tipo
de avião fornecido ao exér-
cito ucraniano, que pede o
envio de caças há semanas,
mas deu a entender que são
de fabricação russa. O porta-
-voz do Pentágono explicou
que os Estados Unidos, que
não querem parecer um país
beligerante nesta guerra, fa-
cilitaram o envio de peças de
reposição ao território ucra-
niano, mas não aviões. Kiev
pedia caças Mig-29 que um
punhado de países do Leste
Europeu possuem.

Sobre novas sanções à Rús-
sia, EUA e União Europeia
entraram em um “amplo
consenso” sobre a necessi-
dade de aumentar a pres-
são sobre Vladimir Putin.
O anúncio foi confirmado
pela presidente da Comis-
são Europeia Ursula von der
Leyen. (AFP)
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A
manhã o Retrô entrará
em campo pela primei-
ra vez na condição de

finalista do Campeonato Per-
nambucano. O feito, por si só,
já é histórico para o time de Ca-
maragibe que carrega a Fênix
como mascote. No entanto, o
clube quer voar mais alto e es-
crever um roteiro ainda mais
vitorioso com a conquista da
taça. E mais que isso, caso su-
pere o Náutico na decisão, os
números da competição serão
atualizados pela jovem equipe.

A começar pelo fato de en-
trar para o seleto grupo de
campeões - que hoje tem ape-
nas oito clubes - e ser a quarta
agremiação mais jovem a con-
quistar o título pernambuca-
no. Fundado em fevereiro de
2016, o Retrô pode levantar a
taça com seis anos e dois me-
ses de existência, superando o
Sport, que atualmente ocupa
esse posto, por ter sido funda-
do em 1905 e levantado o pri-

meiro troféu em 1916.
O recorde pertence ao Fla-

mengo, fundado no bairro da
Boa Vista em 1914, campeão do
primeiro Pernambucano dis-
putado, em 1915. O Alvinegro
foi extinto durante a década de
1940. Esse feito, no momento
é insuperável, além de deman-
dar uma imensa dose de com-
petência e sorte para quem de-
seja igualá-lo.
É que pelas re-
gras da Fede-
ração Pernam-
bucana de Fu-
tebol, um clu-
be estreia co-
mo profissio-
nal obrigatoriamente na Sé-
rie A2. Precisaria chegar à fi-
nal logo no primeiro ano e ser
campeão da primeira divisão
no ano seguinte.

A segunda melhor marca per-
tence a outro clube também ex-
tinto, o Tramways Sport Club.
Fundado em 1934 por funcio-
nários da companhia inglesa
Pernambuco Tramways & Po-

wer Company Limited, o Elé-
trico, como era conhecido, fa-
turou a competição dois anos
depois, em 1936, e repetiu o fei-
to no ano seguinte. Ainda teve
o bônus de realizar a façanha
de forma invicta, sendo, até ho-
je, o único bicampeão sem uma
só derrota do Campeonato Per-
nambucano

O seis vezes campeão Améri-
ca ocupa o ter-
ceiro lugar na
lista da preco-
cidade. Funda-
do no mesmo
1914 do Fla-
mengo, o Al-
viverde da Es-

trada do Arraial comemorou o
primeiro estadual quatro anos
depois, em 1918. Manteve o do-
mínio no ano seguinte, mas em
ambos sem repetir a invencibi-
lidade do Tramways.

O Mequinha também é o úl-
timo representante da Região
Metropolitana do Recife a ser
campeão antes do domínio do
Trio de Ferro - Náutico, Santa

Cruz e Sport.
O Retrô pode ainda dar à ci-

dade de Camaragibe o posto
de terceiro município a contar
com um clube local campeão
estadual. Além do Recife, que
sediou todas as conquistas de
Sport (42), Santa Cruz (29), Náu-
tico (23), América (6), Torre (3),
Tramways (2) e Flamengo (1),
apenas a cidade de Salgueiro,
no Sertão do estado, conta com
esse status, graças à conquista
do Carcará em 2020.

A título de curiosidade, o Náu-
tico, antagonista do Retrô na de-
cisão do Estadual, pode ter sua
diferença entre fundação e pri-
meiro título abordada de duas
formas. A primeira, levando em
consideração o ano de fundação
do clube (1901), daria um hiato
de 33 anos - o título inaugural
foi em 1934. No segundo, conta-
-se o ano em que os alvirrubros
adotaram o futebol (1909), com
intervalo de 25 anos.

O Santa, fundado em 1914,
tem diferença de 17 anos (1931)
de seu primeiro estadual.

[Arbitragem

RAFAEL VIEIRA/ DP FOTO

_22222_2
Editores-assistentes:Anderson Malagutti e Wladmir Paulino

ESPORTES
Telefone: 2122.7584 e-mail: esportes@diariodepernambuco.com.bresportes@diariodepernambuco.com.br

DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quarta-feira, 20/04/2022

www.esportesdp.com.br.br

Retrô podeRetrô pode
entrar no top4top4
daprdaprecocidade

superando o Sport, quarto colocado nesse ranking

Fundado em fevereiro de 2016, o Retrô pode levantar

a taça com seis anos e doismeses de existência,

A Comissão Estadual

de Arbitragem de

Pernambuco (Ceaf-PE)

realizou, ontem, no salão

nobre da Federação

Pernambucana de Futebol

(FPF), a audiência pública

que definiu a escala de

arbitragem para as finais

entre Náutico e Retrô,

válida pelo Pernambucano

2022. A decisão contará

com o auxílio do VAR.

NÁUTICOXRETRÔ (21/04)

Árbitro:
Diego FernandoDiego Fernando

Assistente N.° 1:
Ricardo Chianca

Assistente N.° 2:
Marcelino Castro

4° Árbitro:
Anderson Marques

5° Arb. Assist.:
Dhiego CavalcantiDhiego Cavalcanti

Analista De Campo:
Francisco DomingosFrancisco Domingos

Var: Tiago NascimentoTiago Nascimento

Avar:
Daniel Torres

Quality Manager:
Erich Bandeira

RETRÔXNÁUTICO (30/04)

Árbitro:
Deborah Cecília

Assistente N.° 1:
Clóvis Amaral

Assistente N.° 2:
Bruno Vieira

4° Árbitro:
Rodrigo PereiraRodrigo Pereira

5° Árb. Assist.:
Karla Santana

Analista De Campo:
Sebastião Rufino Filho

Var: José WoshingtonJosé Woshington

Avar:
Francisco Chaves

Quality Manager:
Erich Bandeira

O recorde pertence ao

Flamengo, fundado

em 1914 e campeão

da primeira edição do

Estadual, no ano seguinte
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Equilíbrio no confrontoNáutico x Retrô
O retrospecto dos encontros entre os dois finalistas do Pernambucano 2022 é curto, mas já teve goleada e estopim de crise com torcida

FOTOS: TIAGO CALDAS/ CNC

Formado na base do clube, Carlão volta ao time titular

No último encontro, disputado no Estádio dos Aflitos, a Fênix levou amelhor sobre o Timbu com gol no fim do jogo

JÚLIO CÉSAR MARTINS

esportes@diariodepernambuco.com.br

Além da chegada de Rober-
to Fernandes, o Náutico terá
outras mudanças na equipe
titular. No primeiro treino
sob o comando do novo trei-
nador, o time foi escalado no-
vamente com três atacantes,
principal reclamação da torci-
da, mas com
alterações de
jogadores. Na
zaga, Carlão
ganhou a va-
ga de Bruno
Bispo, que
não vai poder
atuar por não ter sido inscri-
to no Campeonato Pernambu-
cano, já que chegou depois do
período possível.

Mesmo mantendo a base que
vem jogando com frequência,
o novo técnico alvirrubro pro-
moveu a entrada de Leandro
Carvalho no setor ofensivo. O
atleta vinha perdendo espa-
ço com Felipe Conceição, com

Léo Passos e Robinho brigan-
do pela vaga na posição. Por
outro lado, Ewandro e Kieza
treinaram no time montado
por Roberto e devem ser titu-
lares na próxima quinta-feira.

No meio campo, apesar de ter
sido expulso contra o Bahia, pe-
la Série B, o volante Djavan apa-
receu normalmente forman-

do o trio com
Rhaldney e
Jean Carlos.
A tendência é
que o técnico
mantenha os
mesmos joga-
dores. Sem os

mesmos minutos nas últimas
partidas, o paraguaio Richard
Franco deve mesmo começar
entre os reservas.

Como Roberto Fernandes
não pode utilizar nenhum
dos últimos contratados, a
tendência é que o restante
da equipe seja a mesma da
derrota sobre o Bahia, na úl-
tima sexta-feira, pela Série B.

Carlão ganhaavaga
deBrunoBisponazaga

O técnico Roberto

Fernandes também

promoveu a entrada

de Leandro Carvalho

no setor ofensivo

JÚLIO CÉSAR MARTINS

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
final do Campeonato
Pernambucano colocou
frente a frente um dos

três maiores clubes do estado e
um emergente que vem prome-
tendo dar trabalho para o ‘trio
de ferro’. Náutico e Retrô já se
enfrentaram três vezes na his-
tória, com o equilíbrio sendo
a marca principal do confron-
to. Por outro lado, emoção, go-
leada e estopim para saída de
técnico também fazem parte
do retrospecto.

O primeiro embate entre os
clubes foi no início de 2020.
Após sair atrás no placar e con-
seguir virar, com gols de Sala-
tiel e Erick Daltro, o Timbu foi
vítima da ‘Lei do ex’ e viu o za-
gueiro Marlon empatar com
um gol de cabeça para calar os
Aflitos. Na temporada seguin-
te, na Arena de Pernambuco, o
Alvirrubro não tomou conheci-
mento do adversário e aplicou
uma goleada por 4 a 1.

Com gols dos destaques Jean
Carlos, Kieza e Vinícius, o Náu-
tico ficou confortável na par-
tida e não sofreu perigo de ser
surpreendido. Mesmo depois
da Fênix diminuir, Bryan, que
vinha em ótima fase, decre-
tou o placar final. Nesta al-
tura, o time comandado por
Hélio dos Anjos já despontava
como um dos principais can-
didatos ao título do estadual,
o que foi confirmado no fim
da competição.

Na última vez em que se en-
contraram, no começo do Per-
nambucano deste ano, o Retrô
foi melhor e deu início a uma
crise no clube alvirrubro. Após
abrir o placar com Giva e ver
Ewandro empatar minutos an-
tes dos acréscimos, o time de
Camaragibe conseguiu a vitó-
ria no último lance do confron-
to. Depois de Camutanga come-
ter um pênalti, Renato Henri-
que, outro jogador ex-Náutico,
deu os três pontos para a Fênix.

A derrota para o adversário
deixou o clima quente nos Afli-
tos. Após o apito final, torcedo-
res trocaram empurrões com
Kieza e foram cobrar bons re-
sultados da comissão técnica.
No dia seguinte, Hélio e Gui-
lherme dos Anjos, técnico e

auxiliar do clube na época, se
desentenderam com a direto-
ria e foram demitidos na mes-
ma semana do ocorrido, dan-
do lugar a Felipe Conceição no
comando técnico.

INGRESSOS

A expectativa para o primeiro
jogo da decisão é de Aflitos lo-

tado. Até o início da noite de
ontem, cerca de 8 mil ingres-
sos haviam sido vendidos para
a torcida alvirrubra. A tendên-
cia é de um público de mais de
10 mil na quinta-feira. As en-
tradas seguem disponíveis e o
clube informou que todos os
setores ainda estão à disposi-
ção dos torcedores.
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Wescley émais um do Salgueiro a chegar para o Tricolor

Dal Pozzo busca opções
para o ataque do Sport

ILHA

PEDRO ALVES

pedroalvesn99@yahoo.com.br

As tentativas infrutíferas de tra-
zer mais um jogador para lado
direito do ataque, fizeram com
que o técnico do Sport, Gilmar
Dal Pozzo passasse a buscar solu-
ção dentro do elenco para preen-
cher a lacuna deixada em aberto
naquele setor. A grande aposta é
aproveitar a boa fase de Luciano
Juba e ter à disposição Bill e Ray
Vanegas que sempre deixaram
claro as suas preferências por
jogar no lado esquerdo.

“Em relação ao Juba, eu já ve-

nho há algum tempo fazendo
essa variação”, disse o treina-
dor do Leão.

Além de Luciano Juba, o téc-
nico do Sport tem Jáderson co-
mo opção para atuar pelo lado
direito do setor ofensivo. No en-
tanto, Dal Pozzo está muito pró-
ximo de ganhar mais um atle-
ta que pode atuar por aquele se-
tor: Everton Felipe. O meia-ata-
cante rubro-negro está se recu-
perando de uma cirurgia no me-
nisco do joelho esquerdo e deve
voltar a ficar à disposição no co-
meço de maio.

Atacantes encerram
1o ciclo de contratações
Desde a saída do veteranoWalter, principal contratação da diretoria coral no

início da temporada, Rafael Furtado estava sem uma ‘sombra’ no elenco

VITTORIA FIALHO

vittoria.ferreira@diariodepernambuco.com.br

C
om os anúncios oficias
dos atacantes Wescley,
ex-Salgueiro, e Fabrício,

vindo da base do Palmeiras, o
Santa Cruz encerrou, ao menos
por agora, o ciclo de contrata-
ções visando ao Brasileiro da
Série D. Ao todo, seis reforços
chegaram para a sequência da
competição nacional. Com a 'le-
va', todos os setores do elenco
receberam novidades. Da defe-
sa ao ataque, o técnico Leston
Júnior ganhou novas opções.

Além a dupla de atacantes, o
setor ofensivo também contou
com a chegada do centroavan-
te Raphael Macena, que esta-
va no Resende-RJ. O atleta foi
oficializado no último domin-
go, durante a cobertura da es-
treia da equipe coral na Série
D, diante do Lagarto em Ser-
gipe. Raphael dividirá posição
com o artilheiro Rafael Furta-
do. Ainda, o atacante Ariel, vin-
do do futebol gaúcho, também
encorpa o setor ofensivo coral.

Das seis 'caras novas', qua-
tro estão no ataque tricolor. E
o alto número é de se enten-

der. Desde a saída do vetera-
no Walter, principal contrata-
ção da diretoria coral no iní-
cio da temporada, Furtado es-
tava 'sozinho'. Sem sombra no
elenco. Além do camisa 9, Les-
ton contou apenas com os ex-
tremos Mateus Anderson e Ma-

theuzinho. Dessa forma, a di-
retoria de futebol concentrou
esforços no setor.

A busca indicada, no entan-
to, não atrapalhou os planos do
Tricolor na busca por reforços
pontuais para o sistema defen-
sivo. Mapeando zagueiros desde
o Campeonato Pernambucano,

a diretoria coral acertou com
Luan Ribeiro, que chega para
suprir um espaço antigo no se-
tor. Junto ao defensor, o volante
Daniel Pereira também se une
ao elenco. O atleta, que traba-
lhou com o técnico Leston Jú-
nior no Floresta, revelou tam-
bém jogar na lateral-direita.

“Jogo mais como primeiro
volante, mas já fiz outras posi-
ções. Tenho características de
marcação, muita intensidade.
Disposição na parte física, prin-
cipalmente. Do elenco, joguei
com o Marcos Martins, com o
Ratinho. Outros de jogar con-
tra. Trabalhei com toda a comis-
são técnica. Então, agora está
nas mãos do professor. Sei que
também tem outros jogadores.
Ele vai decidir o que é melhor
para a equipe”, relatou Daniel.

Das novidades, apenas Luan
e Daniel foram regularizados.
Ambos estiveram, inclusive, na
lista de relacionados para o jo-
go com o Lagarto.

Para a partida contra o ASA,
no próximo sábado, o quarteto
de atacantes - Raphael Macena,
Ariel, Wescley e Fabrício - ain-
da aguarda liberação.

Jogo mais como

primeiro volante,

mas já fiz outras

posições. Tenho

características de

marcação”

Daniel Pereira,
volante do Santa Cruz

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 2 2.303.044,56
14 388 1.556,14
13 15194 25,00
12 198967 10,00
11 1056911 5,00

03 04 05 06 09 11 12 13

14 15 17 18 19 21 25

LOTOFÁCIL 2500QUINA 5832

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 6.482.012,78
QUADRA 65 7.705,89
TERNO 5.463 87,32

01 17 58 63 78

19 22 35 39 49 68 69

TIME DO CORAÇÃO SAMP CORREA /MA

TIMEMANIA 1775

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 11.587.932,10
6 7 29.633,38
5 229 1.294,03
4 4.680 9,00
3 44.398 3,00

DUPLA-SENA 2356

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 166.684,94
QUINA 8 5.081,86
QUADRA 371 125,23

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 8 4.573,67
QUADRA 382 121,63

08 20 31 36 42 471º SORTEIO

16 23 31 33 39 502º SORTEIO

LOTERIAS[
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